


2 №6 (2089) || Сентябрь || 2011 год
gazeta.sgu.ruЖизнь Университета

слово ректора

Уважаемые коллеги!
Когда я выступал на праздновании 75-

летия Кировского района, я сказал о том, 
что в прошлом году мы возвратили уни-
верситету статус одного из ведущих вузов 
страны, которым обладали десятки лет. До 
1917 года мы были Императорским Нико-
лаевским Саратовским университетом. В 
годы советской власти наш университет 
среди классических университетов Совет-
ского Союза занимал с 6-го по 8-е место. 
А в прошлом году СГУ стал национальным 
исследовательским университетом. Мы по-
настоящему вернули тот статус, которым 
всегда обладал наш университет и который 
мы чуть не потеряли.

Прошедшее лето было на редкость ак-
тивным. В очередной раз мы подтвердили 
значение нашего университета как одно-
го из ведущих научно-образовательных 
центров России в области информатики. 
Мы стали партнёром Инновационного 
центра Сколково с нашим программным 
комплексом «Ipsilon 3.0». Российские и 
международные эксперты подтвердили, 
что эта программная система является 
одной из лучших в мире для организации 
дистанционного обучения. 

Лето было жарким и по количеству 
конференций, в которых принимали уча-
стие наши сотрудники, а также стажи-
ровок, которые организованы в рамках 
программы развития НИУ. Очень прият-
но, что среди шести молодых учёных, по-
лучивших гранты Президента Российской 
Федерации, которые презентовал 1 сен-
тября главный федеральный инспектор 
по Саратовской области Павел Николае-
вич Гришин, четверо – сотрудники Сара-
товского университета.

В этот же день в СГУ побывал Пред-
седатель Саратовской областной Думы 
Валерий Васильевич Радаев, который 
не только приветствовал студентов и со-
трудников университета на торжествен-
ной линейке, но и посетил наши инно-
вационные подразделения, в частности,  
Институт наноструктур и биосистем. Мы 
показали ему наши достижения в динами-
ке. Два года назад мы говорили о том, что 
у нас есть задумки, что у нас есть лабора-
торные образцы конкретных видов совре-
менных продуктов. А сейчас мы проде-
монстрировали гостю те виды продукции, 
которые мы начинаем серийно выпускать 
на наших внедренческих предприятиях.

Всегда было и будет традицией на-
шего университета чтить людей, которые 
составляют славу СГУ. И речь идёт о на-
ших юбилярах – декане биологического 
факультета Геннадии Викторовиче Шлях-
тине и директоре Педагогического инсти-
тута Дмитрии Валентиновиче Прохорове. 

Мы продолжаем следовать и другой 
традиции: уже третий год 1 сентября мы 
открываем наш новый учебный сезон 
Днём знаний. На нашей Студенческой 
площади собираются 2 тысячи перво-
курсников. Под звуки государственного 
гимна мы поднимаем флаги Российской 
Федерации, Саратовской области и Сара-
товского университета. А после этого вру-
чаем символический студенческий билет 
всем факультетам и институтам нашего 
университета.

Это позволяет новым студентам сразу, 
с первого дня почувствовать сплочён-
ность, осознать, что они теперь учатся в 
одном из лучших университетов России, 
что перед ними открываются уникальное 
будущее и весь мир.

леонид коссовИЧ

Универсиада – международные спор-
тивные соревнования среди студентов, 
проводимые международной федераци-
ей университетского спорта (FISU). 12–15 
сентября на территории Саратова будет 
продолжена эстафета «Универсиада в 
твоём городе», которая стартовала 30 ав-
густа в Казани. Утром 12 сентября в город 
прибудет колонна, которая состоит из 8 
единиц автомобильной техники и вклю-
чает 28 человек.

13 сентября приедет официальная де-
легация в составе 65 человек. АНО «Ис-
полнительная дирекция «Казань-2013» 
и ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович 
подпишут Соглашения о взаимном парт-
нёрстве и деятельности по подготовке во-
лонтёров в рамках проведения Всемирной 
летней универсиады-2013 в Казани.

Лидеры студенческой молодёжи Рес-
публики Татарстан и высших учебных заве-
дений нашего региона встретятся для об-
суждения актуальных вопросов в области 
развития спорта и здорового образа жизни, 
профилактики социально-негативных явле-
ний в студенческой среде. Дискуссия прой-
дёт на базе Саратовского университета.

На Студенческой площади СГУ высадят 
клумбу с тюльпанами в виде логотипа Игр-
2013. Вечером на Театральной площади 
пройдёт презентация флага «Универсиада 
Казань-2013», молодёжный концерт «U are 
the world», а также акции «Россия, вперёд!» и 
«Мы… голосуем ЗА МИР». Концерт подготов-
лен Студенческим клубом СГУ, творческими и 
спортивными коллективами Саратова.

Оргкомитетом эстафеты руководит про-
ректор СГУ по учебно-организационным 

вопросам Игорь Герикович Малинский, ко-
ординирует мероприятия руководитель 
Спортклуба СГУ Наиля Булатовна Брилёнок. 
Генеральным пресс-спонсором эстафеты вы-
ступает ГТРК «Саратов», спонсором – компа-
ния «Белый ключ».

леся еФреМова

С 12 по 15 сентября в Саратове пройдут мероприятия в рамках XXVII Всемирной 
летней универсиады 2013 года. Саратовский государственный университет явля-
ется партнёром Автономной некоммерческой организации «Исполнительная ди-
рекция «Казань-2013» по подготовке к проведению универсиады.

СГУ – партнёр Всемирной 
летней универсиады-2013

партнёрство

партнёрство

Разработка СГУ входит в Кластер инфор-
мационных и компьютерных технологий. 
Это направление является одним из пяти 
приоритетных направлений, развитие ко-
торых стимулируется и поддерживается 
Правительством России и Инновационным 
центром «Сколково». Деятельность Кла-
стера ИТ направлена на развитие страте-
гических направлений информационных 
технологий, таких как «Новое поколение 
мультимедийных поисковых систем», 
«Аналитическое программное обеспече-
ние», «Облачные вычисления», «ИТ в об-
разовании», «ИТ безопасность» и другие. 
Главной миссией Кластера ИТ является 
создание в России модели эффективной 
экосистемы для развития и коммерциали-
зации инноваций в секторе ИТ. 

«Система дистанционного образования 
на платформе “Ipsilon 3.0”» – это новый 

социально-образовательный продукт с 
web-интерфейсом, который станет «сре-
дой обитания» студентов и предоставит им 
максимальное количество необходимых 
инструментов для обучения и общения.

По словам проректора по инновацион-
ной деятельности Алексея Николаевича 
Чумаченко, СГУ имеет большой опыт ра-
боты в области дистанционного образо-
вания. Разработка платформы «Ipsilon» 
началась в университете в 2008 году. Глав-
ными её особенностями являются просто-
та в использовании, универсальность, то 
есть возможность использования в раз-
личных сферах, например, проведение 
онлайн-конференций, телемостов и дру-
гих мероприятий. 

По словам директора Института откры-
того образования СГУ Наталии Александ-
ровны Ивановой, победа в конкурсе являет-

ся объективным доказательством того, что 
созданный в СГУ программный комплекс не 
только реализует открытое образование и 
возможности проведения видеоконферен-
ций в различных сферах деятельности, но 
и составляет конкуренцию программным 
комплексам «Moodle», «Blackboard» и дру-
гим комплексам на мировом рынке про-
граммного обеспечения. 

«До настоящего времени СГУ удивлял 
своими победами на Чемпионатах мира по 
программированию, – прокомментировал 
победу Леонид Юрьевич Коссович. – Это 
показывает высочайший уровень нашей об-
разовательной школы. Сейчас мы говорим о 
том, что СГУ славится не только образователь-
ной, но и своей научной школой, представляя 
проект, самостоятельно созданный силами 
студентов и сотрудников университета».

ольга ГарМИлИна

Инновационный прорыв СГУ:
проект университета – участник «Сколково»
В конце августа проект Саратовского государственного университета «Система 
дистанционного образования на платформе “Ipsilon 3.0”» вошёл в число участни-
ков Инновационного центра «Сколково». Продолжением этого партнёрства ста-
нет создание малого инновационного предприятия, деятельность которого будет 
направлена на разработку платформы «Ipsilon 3.0».

Система дистанционного обучения «Ipsilon 3.0» будет 
включать в себя: систему распределения баллов между моду-
лями и практическими занятиями для учебно-методических 
курсов преподавателей; автоматизированную систему от-
правки и получения контрольных работ, не имеющую ана-
логов; систему уведомлений для преподавателя и студента; 
систему отчётов по всем действиям студентов и преподава-
телей на образовательном портале и многое другое.

В разработке системы примут участие студенты, аспи-
ранты, преподаватели и сотрудники университета. В 
команду проекта вошли ректор СГУ Л.Ю. Коссович, про-
ректор по учебно-организационной работе И.Г. Малин-
ский, директор Института открытого образования СГУ 
Н.А. Иванова, заместитель директора А.А. Матутин, за-
меститель начальника вычислительного центра СГУ А.В. 
Малыгин, начальник отдела дистанционного обучения 
СГУ Е.М. Головко и другие.

Первые свидетельства участников Инновационного центра 
«Сколково» были вручены 14 декабря 2010 года. В настоящее вре-
мя статус получили порядка 100 компаний, ведущих деятельность 
по пяти приоритетным направлениям: биомедицинские техноло-
гии, энергоэффективность, ИТ, космические технологии, ядерные 
технологии. Участниками «Сколково» являются крупнейшие ком-
пании Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Новосибирска. 
Благодаря проекту СГУ в число участников вошёл и Саратов.

Заявки на участие оцениваются экспертными коллегиями фон-
да «Сколково». Членами коллегий являются авторитетные россий-
ские и зарубежные учёные, технологические предприниматели и 
венчурные инвесторы. Для объективной оценки проектов случай-
ным образом выбирается десять независимых экспертов. 

Представленные разработки оцениваются по нескольким 
основным направлениям, в том числе по соответствию проек-
та выбранному направлению, наличию перспектив коммер-
циализации уникального и/или обладающего конкурентным 
преимуществом перед мировыми аналогами и технологиями 
продукта и другим. 
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Гранты

Церемония 
открытия 

Конференцию 25 августа 
открыл профессор кафе-
дры отечественной исто-

рии в Новейшее время ИИиМО, 
председатель Международной 
ассоциации исследователей исто-
рии и культуры российских немцев 
А.А. Герман. Аркадий Адольфович 
отметил, что война стала одним 
из самых суровых испытаний для 
всего многонационального наро-
да Советского Союза. «Эта конфе-
ренция стала свидетельством се-
рьёзного отношения правительств 
России и Германии к проблеме 
депортации, её последствиям, 
стремлениям найти общие точки 
в понимании оценки этого явле-
ния», – отметил А.А. Герман.

С приветственным словом вы-
ступили также министр Саратовской 
области, председатель комитета 

общественных связей и националь-
ной политики Сергей Климентьевич 
Авезниязов и первый заместитель 
председателя Международно-
го союза немецкой культуры О.К. 
Мартенс. Проректор СГУ по научно-
исследовательской работе Д.А. 
Усанов приветствовал присутство-
вавших от лица ректора Л.Ю. Коссо-
вича и коллектива учёных и студен-
тов вуза. Дмитрий Александрович 
пожелал участникам интересных 
докладов и контактов, получения 
нового импульса для работы в вы-
бранном направлении.

Заместитель директора Гер-
манского исторического институ-
та в Москве Виктор Дённингхаус 
отметил, что конференция станет 
платформой для разработки новых 
концепций изучения проблемы на-
сильственной депортации в период 
Второй мировой войны и внесёт 
коррективы в имеющиеся пред-
ставления об этих событиях. 

Профессор ка-
федры историогра-
фии, региональной 
истории и археоло-
гии ИИиМО В.Н. Да-
нилов выступил с 

докладом об общем взгляде на 
Великую Отечественную войну 
в контексте современного пони-
мания её истории. После этого 
участникам и гостям конференции 
представили спектакль «Шахта 
№ 46» – «Гуссенбах-Кучугурки». В 
это же время профессор А.А. Гер-
ман провёл заседание Правления 
Международной ассоциации ис-
следователей истории и культуры 
российских немцев совместно с 
Центром изучения истории и куль-
туры российских немцев СГУ.

Хроника 
конференции 

Второй день конференции 
был посвящён общим 
проблемам начала Вели-

кой Отечественной войны и депор-
тационной политики Советского 
государства. После заседания и 
выступления докладчики отправи-
лись на церемонию официального 
открытия памятника «Российс-
ким немцам-жертвам репрессий 
в СССР» в Энгельсе. Вечером для 
участников конференции была 
проведена литературно-музыкаль-
ная композиция по произведени-
ям Виктора и Альфреда Шнитке. 
В культурную программу конфе-
ренции также вошли концерт ор-
ганной музыки в Саратовской 
государственной консерватории 
им. Л.В. Собинова и поездка город 
Маркс – первую столицу немецкой 
автономии на Волге.

27 августа на конференции 
велась речь об аспектах депор-

тационной политики и её по-
следствиях. 

Конференцию пришли попри-
ветствовать зарубежные гости: 
первым выступил Уполномочен-
ный Федерального Правительс-
тва ФРГ по делам переселенцев 
и национальных меньшинств, 
Парламентский статс-секретарь, 
депутат Германского Бундестага 
Кристофер Бергнер. Он отметил, 
что при исследовании трагичес-
кого прошлого мнения историков 
не могут быть едиными. Однако 
данные исследования станут час-
тью пути к осознанию историчес-
кой правды. 

Следующим слушателей по-
приветствовал вице-президент 
Федералистского союза нацио-
нальных меньшинств Европы Ха-
уке Бартельс. Он говорил о важ-
ности работы международных 
организаций, которые призваны 
улучшать взаимное понимание 
различных национальностей для 
их мирного существования друг 
с другом. Хауке Бартельс выразил 

свою благодарность за возмож-
ность участвовать в конференции 
и других мероприятиях, посвя-
щённых юбилейным датам. 

В ходе заседания при обсуж-
дении докладов развернулась 
активная дискуссия о терминоло-
гии. Учёные пытались разобрать-
ся, какое значение имеет понятие 
«депортация» в устах современ-
ных историков. На проблему тер-
минологии обратил внимание 
и доктор экономических наук, 
профессор, заведующий отде-
лом социально-экономических 
проблем Института социально-
экономических и энергетических 
проблем Севера В.В. Фаузер. Он 
подчеркнул, что данная научно-
практическая конференция даёт 
возможность учёным прийти к 
консенсусу в терминологических 
спорах и обращает внимание об-
щества на процесс депортации 
как на проблему, которая может 
случиться с каждым. 

леся еФреМова
анастасия ЖИткова
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Кристофер Бергнер: 
«На пути к осознанию исторической правды»
С 25 по 29 августа в СГУ проходила Международная научно-
практическая конференция «Начальный период Великой Отече-
ственной войны и депортация российских немцев: взгляды и 
оценки через 70 лет». Совместный российско-германский проект 
был создан силами Центра изучения истории и культуры немцев 
России Института истории и международных отношений СГУ и Международной ассоциации иссле-
дователей истории и культуры российских немцев, Международного союза немецкой культуры. 

из 7 стран: России, 
Германии, Польши, Бе-
лоруссии, Украины, Ка-
захстана, Узбекистана.

Более 

50 
учёных 

[ Поддержку при организации конференции оказали Минис-
терство регионального развития Российской Федерации, 
Министерство внутренних дел Федеративной Респуб-
лики Германия, правительство Саратовской области и 
Германский исторический институт в Москве.
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Конференция приурочена к двум юбилейным датам. Во-первых, это 70-летняя годовщина начала Великой 
Отечественной войны. Во-вторых, 28 августа 1941 года вышел Указ Президиума Верховного Совета СССР 
«О переселении немцев, проживающих в районах Поволжья». Свыше 800 тысяч этнических немцев были 
переселены из европейской части СССР в Казахстан и Сибирь, в том числе, и с Поволжья – 461 тысяча.

Молодые учёные СГУ – победители  
конкурса грантов Президента России 

Среди молодых учёных СГУ гран-
тополучателями стали кандидат 
наук в области «Химия, новые ма-
териалы и химические технологии» 
Т.В. Аниськова, кандидат наук в об-
ласти «Общественные и гуманитар-
ные науки» С.А. Данилов, кандидат 
наук в области «Биология, сельско-
хозяйственные науки и технологии 
живых систем» А.А. Овчаренко и 
доктор наук в области «Математика 
и механика» П.А. Терёхин.

П.Н. Гришин отметил, что Сара-
товская область превышает показа-
тели других регионов по количест-
ву получателей грантов. Особое 

внимание присутствоваших Павел 
Николаевич обратил на СГУ: «Се-
годня на нашей встрече подавляю-
щее большинство грантов получит 
СГУ. Этот вуз занимает лидирую-
щую позицию. Условия, которые 
созданы усилиями руководства и 
коллектива университета, позво-
ляют достичь очень многого в раз-
личных областях науки».

Молодые учёные будут полу-
чать гранты в течение 2 лет. Размер 
гранта кандидатов наук составля-
ет 600000 рублей в год, докторов  
наук – 1 миллион рублей в год.

леся еФреМова

1 сентября состоялось награждение молодых учёных СГУ, ставших 
победителями конкурса на право получения грантов Президента 
Российской Федерации. Свидетельства победителям вручил глав-
ный федеральный инспектор по Саратовской области П.Н. Гри-
шин. На мероприятии присутствовали ректор СГУ Л.Ю. Коссович и 
проректор по научно-исследовательской работе Д.А. Усанов. Участие СГУ в данной програм-

ме определяет несколько направ-
лений деятельности:

– создание системы профильной 
ориентации и подготовки школьни-
ков, одарённых в области информа-
тики и программирования; 

– создание системы професси-
ональной подготовки одарённых в 
области информатики и програм-
мирования студентов и их управ-
ляемого трудоустройства в отечес-
твенные компании по разработке 
программного обеспечения, науч-
но-исследовательские учреждения 
и инновационный бизнес; 

– внедрение проектного и сорев-
новательного подходов для поиска 

и подготовки одарённых в области 
информатики и программирования 
студентов и школьников;

– организация переподготовки 
преподавателей и учителей по на-
правлению «Информатика и про-
граммирование»; 

– создание системы центров об-
разования и разработок в сфере ин-
формационных технологий на базе 
ведущих университетов страны, а 
также координация их работы.

Благодаря данной программе 
школьники и студенты, учителя и 
преподаватели вузов смогут бесплат-
но пройти обучение, переобучение 
или повысить свою квалификацию  
в области компьютерных наук и сов-

ременных технологий программиро-
вания. Для студентов СГУ наиболее 
важным является то, что они получат 
возможность освоить современные 
языки программирования (C#, Java) 
и приобрести навыки работы над 
реальными проектами. 

Всем студентам, успешно закон-
чившим обучение, будут выданы 
документы установленного образ-
ца, которые высоко ценятся работо-
дателями в сфере информационных 
технологий. Лучшие выпускники 
курсов получат приглашение для 
дальнейшего обучения и трудоус-
тройства в ведущих IT-компаниях 
Саратова EPAM и  Mirantis.

Марина саГалаева

СГУ вошёл в Федеральную  
целевую программу развития образования 

Факультет компьютерных наук и информационных технологий и Поволжский региональный центр 
новых информационных технологий СГУ стали участниками Федеральной целевой программы раз-
вития образования «Подготовка и переподготовка профильных специалистов на базе центров обра-
зования и разработок в сфере информационных технологий».
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 1. Нелинейная динамика
24 – 29 июля, Рим (Италия)

Заведующий кафедрой при-
кладной информатики БИСГУ 
Ю.В. Талагаев принял участие в 
Европейской конференции по 
нелинейной динамике (ENOC 
2011), которая прошла на базе 
Римского университета (Sapienza 
University of Rome).  В своём до-
кладе «Многопараметрическая 
картина оптимального подав-
ления хаотической динамики в 
диссипативных нелинейных ос-
цилляторах» Юрий Викторович 
представил обзор полученных им 
за последнее время результатов 
по многопараметрическому ана-
лизу и оптимизации, углубивших 
понимание особенностей «мно-
гопараметрической картины» оп-
тимального подавления хаоса в 
широком и практически важном 
классе систем. Интерес со сторо-
ны участников минисимпозиума 
к докладу вылился в вопросы к 
докладчику и дискуссию после 
его окончания. 

................................................
2. Биология

27 июня – 8 июля, 
Нижний Новгород

Заведующий кафедрой микро-
биологии и физиологии растений 
биологического факультета, док-
тор биологических наук, профес-
сор Сергей Александрович Степа-
нов прошёл стажировку в рамках 
программы развития НИУ по одно-
му из приоритетных направлений 
«Живые системы». По теме ста-
жировки «Методы изучения по-
тенциалов возбуждения у высших 
растений» были проведены теоре-
тические и практические занятия. 
В них участвовали ведущие спе-
циалисты кафедры биофизики и 
кафедры физиологии и биохимии 
растений биологического факуль-
тета ННГУ. Часть занятий проходи-
ла в лаборатории нейробиологии 
университета и лаборатории кон-
фокальной микроскопии Институ-
та прикладной физики РАН. Также 
состоялся семинар по проблеме 
целостности растения, понимае-
мой как динамическое единство 
всех его частей, в котором приня-
ли участие специалисты с других 
кафедр биологического факульте-
та ННГУ. В рамках состоявшейся 
на семинаре дискуссии было вы-
сказано мнение о настоятельной 
необходимости привлечения к 
решению проблемы целостности 
растений специалистов из других 
областей науки – химиков, физи-
ков, математиков. Без решения 
данной центральной проблемы 
невозможно правильно решать 
другие частные проблемы биоло-
гии растений.

................................................
3. Биофотоника

12 – 22 июля, 
коммуна Варенна (Италия) 

В рамках Международной шко-
лы по физике «Энрико Ферми» 
проходил курс «Микроскопия в 
применении к биофотонике». Учас-
тниками этого мероприятия стали 
учёные-физики со всего мира. В 
работе школы приняли участие 
представители СГУ: заведующий 
кафедрой оптики и биофотоники, 

профессор В.В. Тучин и старший 
научный сотрудник кафедры В.А. 
Ханадеев. Валерий Викторович 
прочитал три лекции об оптичес-
кой потоковой цитометрии, а Вита-
лий Андреевич Ханадеев выступил 
с докладом по антимикробной ак-
тивности металлических наночас-
тиц в сочетании с красителями.

................................................
4. Социальные риски

6 – 24 июня, 
София (Болгария)

Доцент кафедры теории, исто-
рии языка и прикладной лингвис-
тики, заместитель директора Инс-
титута филологии и журналистики 
СГУ по социальной работе Татьяна 
Владимировна Бердникова про-
шла стажировку в Департаменте 
языкового обучения Софийского 
университета «Св. Климент Охрид-
ский». Стажировка по теме «Ми-
нимализация социальных рисков 
в межкультурной коммуникации» 
проводилась в рамках программы 
развития НИУ, по одному из при-
оритетных направлений – Риски 
социальных систем. В рамках ста-
жировки Татьяна Владимировна 
приняла участие в семинарах и 
обсуждениях по проблемам соци-
альных рисков в межкультурной 
коммуникации. Также она побы-
вала на занятиях по болгарскому 
языку в коммуникативном аспек-
те и аспекте социальных рисков. 

................................................
5. Психология
2 – 6 июля, Подмосковье

По приглашению кафедры ор-
ганизационной психологии НИУ 
ВШЭ декан факультета психологии 
СГУ, профессор Л.Н. Аксеновская 
приняла участие в работе Летней 
психологической школы. Работа 
школы организована кафедрой 
организационной психологии 
Высшей школы экономики под 
руководством кандидата психоло-
гических наук В.А. Штроо. Людми-
ла Николаевна выступила перед 
участниками Школы с докладом 
«Ордерная концепция организа-
ционной культуры». Профессор 
также приняла участие в секци-
онной работе в качестве эксперта 
и дискутанта по представленным 
социально-психологическим ис-
следованиям организационной 
культуры. «Успех нового перспек-
тивного проекта кафедры органи-
зационной психологии ВШЭ обус-
ловлен отличной работой команды 
организаторов, сумевших создать 
атмосферу настоящего научного 
поиска, сочетающую в себе дух то-
варищества, требовательности и 
подлинной интеллигентности», –  
отметила Л.Н. Аксеновская. 

................................................
6. Экология

29 – 30 июня, Москва
Доцент биологического фа-

культета СГУ, доктор биологиче-
ских наук Е.В. Плешакова приня-
ла участие в VII Международной 
конференции «Экологическое 
образование и просвещение в 
интересах устойчивого развития». 
Конференция проходила в Мо-
сковском независимом эколого-
политологическом университете 
при поддержке Международного 
Зелёного креста, Российского эко-
логического конгресса и Швейцар-

ского Зелёного креста. Екатерина 
Владимировна Плешакова высту-
пила с докладом «Реализация ак-
тивных методов обучения студен-
тов при изучении экологических 
дисциплин в интересах устойчи-
вого развития». На конференции 
прозвучали сообщения россий-
ских и зарубежных учёных, пред-
ставителей коммерческих органи-
заций и журналистов-экологов, на 
основании которых были вырабо-
таны предложения по улучшению 
экологического образования в 
России. Эти идеи будут переданы 
в Администрацию Президента 
России и другие государственные 
органы власти.

................................................
7. Богословие

27 июня – 9 июля, Москва
Представители философского 

факультета СГУ приняли участие в 
работе Летнего института по бого-
словию и науке. Работа института 
проводилась Библейско-бого-
словским институтом св. апостола 
Андрея. Саратовский университет 
представляли доцент кафедры тео-
ретической и социальной филосо-
фии Д.А. Аникин, доцент кафедры 
религиоведения и философской 
антропологии И.А. Дорошин и сту-
дентка Дарья Ченцова.

Участники прослушали курсы 
лекций лучших отечественных 
специалистов в сфере взаимо-
действия богословия и науки. На-
иболее острые темы обсуждались 
на круглых столах. В рамки работы 
Летнего института, кроме научно-
го содержания, была включена и 
культурная программа – посеще-
ние Нового Иерусалима и ряда 
подмосковных монастырей.

................................................
8. Нанобиотехнологии

21 – 26 июня, Корк (Ирландия)
Ассистент биологического фа-

культета, кандидат биологических 
наук Е.С. Тучина приняла участие 
в международной конференции 
«NanoBioEurope-2011». Её основ-
ной целью является освещение 
последних достижений в области 
нанобиотехнологий и медицин-
ской наноиндустрии. Е.С. Тучина 
представляла на конференции ре-
зультаты своих совместных иссле-
дований с кафедрой оптики и био-
фотоники физического факультета 
СГУ и лабораторией нанобиотех-
нологий ИБФРМ РАН в области ан-
тимикробной фотодинамической 
терапии с использованием нано-
частиц. Елена Сергеевна отмечает, 
что исследования были приняты 
учёными с интересом, а участие в 
конференции предоставило воз-
можность познакомиться с колле-
гами из Германии, Швейцарии и 
Италии, работающими в смежных 
областях.

................................................

9. Психология
30 июня – 8 июля, 
Стамбул (Турция)

3 июля в рамках конференции 
«Стамбул, 25 лет спустя: самореф-
лексия и направления будуще-
го развития» под руководством 
профессора Бор-Шиуана Ченга 
(Национальный университет Тай-
ваня) был проведён симпозиум 
«Патерналистский стиль лидерс-
тва: универсальные и культурно 
специфические аспекты». На нём 
был представлен доклад «Патер-
налистский стиль лидерства муж-
чин и женщин на примере восьми 
обществ», одним из авторов кото-
рого выступил профессор ИДПО 
СГУ Илья Евгеньевич Гарбер. Учё-
ный показал, что в целом жен-
щины-лидеры более доброже-
лательны и менее авторитарны, 
чем их коллеги-мужчины. Вслед 
за конференцией, 4–8 июля, в 
Стамбуле состоялся XII Европейс-
кий психологический конгресс ECP 
2011. Было заслушано 760 докла-
дов, представлены 1800 постеров. 
СГУ представлял Илья Евгеньевич 
Гарбер с двумя теоретическими 
докладами: «История психологии: 
мета-транзитивный и трансспек-
тивный анализ», «Общий язык 
для описания коэволюции приро-
ды, общества, человека и научной 
психологии» – и тремя постерами. 
Организационную поддержку 
участию в данных мероприятиях 
оказал Центр турецкого языка и 
культуры СГУ.

................................................
10. Научная кооперация

20 – 26 июня, Лион (Франция) 
Заместитель руководителя 

Программы развития НИУ СГУ по 
оргвопросам М.В. Ерохина про-
шла повышение квалификации в 
Русско-французском бизнес-клубе 
города Лиона по тематике: «Прак-
тические аспекты международной 
научной и производственной коо-
перации». Одной из целей стажи-
ровки стало стимулирование на-
учных связей, проектов, контактов 
и обмена опытом между Лионом 
и Саратовом. По итогам проведён-
ных переговоров с представителя-
ми реального сектора экономики 
региона Рона-Альпы был опреде-
лён круг потенциальных научных 
партнёров и инвесторов универ-
ситета, а также намечены опти-
мальные формы сотрудничества 
и коммерциализации научных 
разработок СГУ за рубежом. В 
рамках стажировки Мария Еро-
хина также приняла участие в 
круглом столе «Rencontre spéciale 
chimie» Русско-французского 
бизнес-клуба с представителями 
реального сектора экономики и 
промышленности города Лиона и 

региона Рона-Альпы, где выступи-
ла с презентацией на английском 
языке «Саратовский государствен-
ный университет как реальная 
единица бизнеса». 

................................................
11. Инновационная 

инфраструктура
27 июня – 10 июля,  

Мадрид и Барселона (Испания) 
Участие заместителя руководи-

теля Программы НИУ СГУ по фи-
нансовым вопросам Е.В. Огурцовой 
и начальника Управления по пра-
вовому и кадровому обеспечению 
Е.Л. Сергун в программе повышения 
квалификации «Инновационная ин-
фраструктура в университетах: тех-
нопарки, центры трансфера техно-
логий, исследовательские центры» 
позволило познакомиться с опытом 
формирования инновационной 
инфраструктуры в университетах 
Испании, получить новые знания 
по организации функционирования 
инновационной инфраструктуры 
и обеспечению финансирования 
её деятельности, а также провес-
ти ряд встреч с представителями 
малого инновационного бизнеса. 
Применение полученных знаний 
и навыков позволит улучшить ин-
ституциональное обеспечение 
полного инновационного цикла –  
от фундаментальных исследований 
и прикладных разработок до конеч-
ного рыночного продукта в Сара-
товском университете.

................................................
12. Механика

24 – 30 августа,  
Нижний Новгород

В работе X Съезда по фундамен-
тальным проблемам теоретической 
и прикладной механики приняли 
участие представители Саратовско-
го государственного университета: 
сотрудники кафедры МТУ и БМ 
профессор Л.Ю. Коссович, профес-
сор М.В. Вильде, доцент А.А. Ба-
рышев, сотрудники кафедры ВЭМ 
профессор Ю.Н. Челноков, профес-
сор В.Ю. Ольшанский, ассистент 
В.С. Кожанов сотрудники ОНИ НС и 
БС доцент И.В. Кириллова, Д.В. Ива-
нов, А.А. Голядкина, А.В. Доль, О.А. 
Щучкина, Р.А. Сафонов. Оргкомитет 
секций съезда высоко оценил рабо-
ты, представленные сотрудниками 
СГУ. Особый интерес был прояв-
лен к разработкам учёных вуза в 
области управления траекторным 
движением и математического мо-
делирования сердечно-сосудистой 
системы человека. На заключитель-
ном заседании съезда оргкомитет 
отметил возросшее количество 
молодых учёных, представивших 
результаты своих исследований, в 
числе которых – 8 сотрудников Са-
ратовского университета. 

По материалам сайта sgu.ru

Наука без границ
Научная жизнь Национального исследовательского университета 
не стоит на месте даже летом. За три месяца сотрудники СГУ пред-
ставляли вуз на крупных конференциях и повышали свою квали-
фикацию. География летних научных мероприятий с участием СГУ 
выходит далеко за пределы России: от Болгарии до Ирландии.

РИМ

ВАРЕННА

БАРСЕЛОНА

МАДРИД

ЛИОН

КОРК

СОФИя
СТАМБУЛ

МОСКВА
НИЖНИй
НОВГОРОД
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«До того, как я пришла в уни-
верситет, я работала 16 лет на ра-
дио, − рассказывает Инна Валери-
евна, − я знаю целевую аудиторию 
«Радио России» − это, в основном, 
бабушки и дедушки, мамы и папы 
потенциальных абитуриентов СГУ. 
Леонид Юрьевич Коссович, обсуж-
дая будущую радиопрограмму, по-
дал идею: давайте рассказывать о 
том, что будет интересно всем не 
только в рамках университета. В 
СГУ происходит очень много со-
бытий, интересных самым разным 
людям: научные открытия, конфе-
ренции, свершения в студенчес-
кой жизни, которые могут кого-то 
поразить. Блоки программы «СГУ 
представляет» выходят в рамках 
программы «Доброе утро, губер-
ния». Люди просыпаются, вклю-
чают радио, и им должно быть 
радостно. После студенческого 
гимна «Gaudeamus» в программе 
звучат интересные рассказы о сту-
денческой жизни и выступление 
ректора». 

В структуре передачи есть 
постоянная рубрика, посвящён-
ная ходу реализации Программы 
развития НИУ СГУ.  Передача в 
целом и эта рубрика в частности 
вызвали массу откликов от ра-
диослушателей, которые много 
слышали о новом статусе СГУ, но 
не понимали, что это такое и как 
это повлияет на развитие универ-
ситета, города и области. Подроб-
ный еженедельный рассказ о НИУ 
в программе «СГУ представляет» 
помог радиослушателям осоз-
нать масштаб открывшихся перед 
университетом возможностей. 

Программа пользуется ста-
бильной популярностью, о чём 
свидетельствует устойчивый ка-
нал «обратной связи». Инна Ва-
лериевна рассказывает: «Наша 
аудитория – это люди, привык-
шие писать письма. Письмами 
буквально заваливают редакцию, 
главного редактора. Мы прихо-
дим на работу, и нам говорят: 
«Опять вам пришло!». 

Весной этого года руководс-
твом университета было приня-
то решение о производстве на 
базе Киностудии СГУ и выходе в 
эфир телепередачи «…И дольше 
века…», посвящённой универси-
тетской жизни. В телепередаче 
подробно рассказывается о на-
иболее ярких событиях, произо-
шедших в СГУ за неделю. Выбор 
телеканала «ТНТ-Саратов» был 
обусловлен несколькими факто-
рами: наличием региональной 
вкладки, масштабом охвата ауди-
тории и устойчивой популярнос-
тью среди телезрителей. 

Программа состоит из несколь-
ких постоянных рубрик. В «Исто-
рической справке» мы вспоми-
наем наиболее значимые вехи 
истории университета. В блоке 
«Новости СГУ» студенты-кор-
респонденты в форме коротких 
информационных сюжетов со-
общают об интересных новостях 
университета.  Рубрика «СГУ –  
национальный исследователь-

ский университет» посвящена 
реализации Программы НИУ СГУ: 
созданию новых лабораторий, 
институтов, центров, закупке про-
фессионального оборудования, 
стажировкам и тому, каким обра-
зом  всё вышеперечисленное вли-
яет на жизнь студентов, сотрудни-
ков и университета в целом.

В разделе «Вопрос к СГУ» 
телезрители задают вопросы, на 
которые отвечают специалисты 
разных подразделений универ-
ситета. Например, декан биоло-
гического факультета Геннадий 
Викторович Шляхтин отвечал на 
вопрос, как отличить ядовитую 
змею от неядовитой, Юрий Ан-

дреевич Скляров рассказывал про 
запуск космических спутников, 
а сотрудники Института истории 
и международных отношений 
давали советы, как правильно 
выбрать туроператора. Много 
вопросов традиционно прихо-
дит сотрудникам юридической 
клиники СГУ, которая работает 
бесплатно для жителей Саратова 
и области на базе юридического 
факультета.

Программы «СГУ представля-
ет», «…И дольше века…» создают 
сотрудники Киностудии СГУ при 
поддержке руководства вуза, опыт-
ных преподавателей и студентов.

кирилл ЗаХаров

В течение последних трёх лет на канале «Радио России. Саратов» выходит еженедельная передача 
«СГУ представляет». В ней рассказывается о наиболее важных и интересных событиях, произошед-
ших в университете. Создателем программы и ведущей стала руководитель Киностудии СГУ, канди-
дат филологических наук Инна Валериевна Прозорова.

В эфире СГУ
сотрУднИЧество

ФорУМ

Наши люди на Селигере
Каждый год в Тверской области проходит образовательный форум Селигер для молодых актив-
ных жителей России и гостей зарубежных стран в возрасте от 18 до 30 лет. На протяжении всего 
лета участники проекта приезжают в лагерь учиться, знакомиться и отдыхать, предварительно вы-
брав для себя определённую смену. Студентам и сотрудникам Саратовского университета удалось 
принять участие в сменах «Инновации и техническое творчество», «Молодёжные правительства» 
и «Все дома». Третьекурсница ИФиЖ, участница пресс-смены Анна Мельникова узнала, чем за-
помнился форум активистам СГУ.

Смена «Инновации и 
техническое творчество» 

1–9 июля

В научной смене, посвя-
щённой инновационным 
разработкам, приняли 

участие сотрудники Образова-
тельно-научного института нано-
структур и биосистем Н.О. Гегель, 
Д.А. Мирецкий и А.Н. Северюхина.  
Смена «Инновации и техническое 
творчество» давала возможность 
реализации новаторского потенци-
ала молодых людей. На ней инно-
ваторы могли продемонстрировать 
свой талант, найти единомышлен-
ников и получить государственную 
поддержку,  узнать, как превратить 
разработки в готовый продукт и 
получить необходимый заряд для 
дальнейшего продвижения. 

Наталья Гегель, заместитель 
начальника отдела высокомоле-
кулярных соединений ОНИ НС и 
БС, попала на форум после уча-
стия в программе «У.М.Н.И.К.», 
чтобы получить финансирование 
для развития и реализации свое-
го проекта «Разработка стереосе-
лективных сорбентов на основе 
ацетатов целлюлозы».  «Помимо 
защиты проекта каждый день 
мне приходилось учиться по де-
вять часов. Огромным плюсом 
на форуме было знакомство с 
интересными людьми из разных 
городов России. Удавалось пооб-
щаться и с участниками из других 
стран, потому что параллельно с 
нашей проходила международ-
ная смена. 

я была на Селигере второй раз, 
поэтому наблюдала сильные из-

менения по сравнению с предыду-
щим годом: объединение многих 
смен, появление полевой кухни, 
увеличение количества пар, из-за 
чего мы не успевали на вечерние 
мероприятия. В этом году Селигер 
был совсем другим».

Инженер отдела электрофор-
мования полимеров ОНИ НС и БС 
Александра Северюхина ездила 
на форум в составе группы инже-
неров, чтобы набраться опыта и 
поучаствовать в образователь-
ной программе. «Самые запо-
минающиеся лекции вели Бари 
Алибасов и Глеб Архангельский, 
который рассказал нам про пра-
вильное планирование времени. 
На Селигере невозможно пла-
нировать время из-за большого 
количества мероприятий, а вот в 
обычной жизни это пригодится. В 
нашу смену прошёл легендарный 
шторм, который разрушил лагерь, 
я в это время просто сидела в па-
латке и «держала» стены».

Смена «Все дома»
 17–25 июля

Ольга Пащенко, студентка 
5 курса Института химии, 
приняла участие в смене 

«Все дома». Эта молодёжная группа 
занималась проблемами жилищно-
коммунального хозяйства. Участни-
ки смены делали ставку на нестан-
дартный подход к работе. Ольга 
приводит пример акции «Зонтики», 
в которой члены движения с рва-
ными зонтиками в дождь пришли 

под окна одной из управляющих 
компаний. «Мы хотели показать, 
как тяжело живётся людям в домах 
с протекающей крышей. Главное, 
что подобные акции очень резуль-
тативны».

Участники, чьи проекты отли-
чаются креативностью и полез-
ностью, получают помощь и де-
ньги на их реализацию. 

Смена «Молодёжные 
правительства»

 17–25 июля

Артур Санников, студент 
4 курса юридического 
факультета, вошёл в со-

став саратовской делегации на 
смене «Молодёжные правитель-
ства». Смена была впервые про-
ведена для того, чтобы активные 
ребята, входящие в молодёжные 
правительства своих городов, или 
инициативные группы по их фор-
мированию обменивались опы-
том и набирались знаний на об-
разовательных лекциях, а также 
реализовывали свои проекты и 
заводили полезные знакомства.  

Ассоциация молодёжных пра-
вительств – это площадка подго-
товки молодых кадров государс-
твенного управления. «Селигер –  
это то место, куда стекается самая 

активная и достойная молодёжь 
нашего государства, те люди, ко-
торые в дальнейшем будут вести 
управленческую деятельность. 
Компетенции и опыт, которые мы 
получаем на форумах, пригодят-
ся в будущей работе. На Селигере 
формируется внутренняя убеждён-
ность в светлом будущем России, 
ценность правильного образа жиз-
ни. Немаловажным фактором яв-
ляется также и возможность актив-
но участвовать в формировании 
политики государства, сделать сво-
ими силами что-нибудь хорошее 
для общества»,– считает Артур.

Несмотря на различие обра-
зовательных программ, все учас-
тники сошлись во мнении, что 
Селигер – это неповторимый об-
разовательный форум. В атмос-
фере взаимного сотрудничества 
у каждого есть возможность по-
делиться своими идеями, найти 
сторонников, инвесторов и дру-
зей, а также пообщаться с целеус-
тремлённой молодёжью со всего 
мира. И в то же время Селигер –  
это спортивные мероприятия на 
свежем воздухе, вечеринки, кон-
церты, показы мод, песни у кост-
ра, одним словом, целый мир. 

 анна МелЬнИкова
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Проведи студенческое время так,  
«чтобы было, что вспомнить»!

Не пропусти!
Весь сентябрь будут проходить наборы в коллективы самоде-
ятельности клуба: 

театр-студия  • «Коллаж» (руководитель М.А. Вайлова), 
фольклорная студия  • «Праздник» (руководитель Е.В. Старовойт), 
ансамбль народной песни  • «Славяне» (руководитель Е.Е. Голенищева), 
вокальная студия  • «Эдельвейс» (руководитель В.А. Бочарова  
и Ю.В. Курылёва), 
вокально-эстрадная студия  • «Экспромт»,
театральная студия •  СГУ (режиссёр-постановщик различных теат-
ральных проектов А.В. Быков), 
ансамбль эстрадного танца  • «Дружба»  (руководитель М.В. Ликомидова), 
ансамбль эстрадного танца  • «Колизей» (руководитель А. Дараева),
ансамбль эстрадного танца  • «Команда 3Т» (руководитель С.П. Титова), 
театр свободной пластики и современной хореографии  • «Коллекция» 
(руководитель О.А. Аксёнова), 
ансамбль современного танца  • «DIAMONDS» (руководитель И.С. Ахтыр-
ченко), 
ансамбль эстрадного танца  • «Action», 
ансамбль современного и эстрадного танца  • «Art-mix» (руководитель 
Е.А. Шушунова), 
танцевальный коллектив  • «Homo LuDance» Company (руководитель 
Е.В. Прошина, арт-директор труппы И.А. Перепёлкин), 
ансамбль народного танца  • «Узоры» (руководитель Е.А. Шушунова), 
ансамбль народного танца  • «МЕРИДИАН» (руководитель Н. Машина), 
лига КВН СГУ • .

Студенческая жизнь полна ярких 
событий, красочных мероприятий, 
незабываемых моментов. Студен-
ческое время – самое потрясающее 
время в жизни! Проведи его так, 
«чтобы было, что вспомнить» –  
приходи в Студенческий клуб!

Ты креативный? Поёшь? Танцу-
ешь? Читаешь стихи? Ты актёр или 
хоть раз участвовал в школьной 
сценке? А может, КВНщик? Рисуешь? 
Вышиваешь бисером? Лепишь из 
глины? Возможно, ты циркач? Или 
придумал новый жанр искусства? А 
может, ты обладаешь хорошими ор-
ганизаторскими способностями?

Ты нужен Студенческому клубу! 
Даже если ты ничего из вышепере-
численного не умеешь, но у тебя 
есть огромное желание научиться, 
тебе тоже к нам! 

Студентам, поступившим в СГУ 
в этом году, очень повезло, потому 
что именно в 2011 году Студенческий 
клуб празднует свой юбилей – 50 лет! 
Мы приглашаем тебя на все наши 
юбилейные мероприятия, о которых 
ты сможешь узнать на www.sgu.ru.

 А совсем скоро, 16 сентября, 
пройдёт первый в этом учебном 
году концерт – открытие юбилейного 
сезона Студклуба СГУ. На нём будут 
представлены коллективы универси-
тетской самодеятельности, и ты смо-
жешь выбрать те, в которых хочешь 
заниматься. 

22 сентября Студклуб приглаша-
ет тебя на юбилейный фестиваль 
лиги КВН СГУ. Ты увидишь много се-
годняшних команд, а также звёзд 
университетского КВНа прошлых 
лет. Посмеёшься, отдохнёшь, по-

лучишь море позитива и заряд 
положительных эмоций. А, может 
быть, решишь создать собственную 
команду и примешь участие в юби-
лейном сезоне лиги КВН. 

В новом учебном году любители 
театра смогут ознакомиться с исто-
рией и проблемами современного 
театра. Клуб поддерживает тесную 
связь со всеми театрами города. Сту-
дентов ждут встречи с известными 
саратовскими актёрами. Регулярно 
организуются коллективные посеще-
ния спектаклей с их обсуждением.

Приходите в клуб не только в гос-
ти, как зрители, но и как хозяева – ак-
тивисты и участники самодеятель-
ности. Помните, что впереди – годы 
студенческой жизни, и Студклуб 
поможет сделать её насыщенной и 
интересной!

– Наталья Петровна, как Вы 
оцениваете результаты работы 
Управления социальной работы 
за весну-лето 2011-го года?

– Результаты работы должны 
оценивать другие люди. Для меня 
главное – какую оценку дают сту-
денты и сотрудники СГУ. Социаль-
ная работа отличается от других 
сфер деятельности университета 
в критериях оценки. Показатель 
эффективности работы во многом 
зависит от субъективного чувства 
удовлетворённости человека, об-
ратившегося к нам за помощью. 
В СГУ деятельность оценивают 
как «удовлетворительную» и «не-
удовлетворительную». Считаю, 
что в этом году оценку «удовлет-
ворительно» нам поставят.

− Главным летним событием 
после сессии традиционно ос-
таётся отдых в университетском 
спортивно-оздоровительном ла-
гере «Чардым».

− Лагерь мы начинаем готовить 
в июне. Из числа добровольцев со-
здаются студенческие бригады, в 
этом плане нам активно помогают 
студенты колледжей и факультета 
физической культуры Пединсти-
тута. Они отправляются на остров 
для благоустройства лагеря и под-
готовки летнего спортивно-оздо-
ровительного сезона.

− Отдых студентов проходил 
по прежней схеме?

− С прошлого года Управление 
социальной работы пришло к вы-
воду, что оздоровление должно 
быть активным. У каждой сме-
ны появилась своя собственная 
тематика, и все мероприятия 
вписывались в основную кон-
цепцию. Помимо спортивных 
появились научно-практические 
площадки у биологов, психоло-
гов. Студенты ИФиЖ традиционно 
проходили журналистскую прак-
тику. Первая и третья смены –  
спортивные. Третью смену мы 
сделали спортивной потому, что 
на этот период приходится спар-
такиада летних оздоровительных 
лагерей, и «Чардым» превращает-
ся в тренировочную базу.

Вторая смена – «лидерская». 
Раньше лидерской была пятая, пос-

ледняя смена, которая проходит 
уже в конце августа. В этом году мы 
хотели, чтобы у ребят перед нача-
лом учебного года было достаточ-
но времени, чтобы «переварить» 
в своей голове всё услышанное 
и смоделировать своё видение 
активной жизни в университете, 
построить какие-то планы. Если 
раньше на «лидерскую» смену 
мы собирали только сложившихся 
студенческих лидеров, то в этом 
году упор сделали на выявление 
лидеров среди первокурсников (в 
смену вошли 80% первокурсников 
и 20% второкурсников). Нам важно 
создать из них мощный студен-
ческий актив. Ребят поделили по 
четырём направлениям: культур-
но-массовое, социальное, воспита-
тельное, профсоюзное. Четвёртую 
и пятую смены мы сделали чисто 
оздоровительными.

− Что принципиально изме-
нилось в этом году?

В первую очередь, состав во-
жатых. В прошлом году вожатыми 
были КВНщики, четверокурсни-
ки, достаточно опытные ребята. В 
этом году вожатыми стали закон-
чившие третий курс социологи и 
ребята с ФНБМТ под руководс-
твом Георгия Болотова, студента 
4 курса социологического фа-
культета. Им удалось создать уни-
кальный творческий коллектив 
воспитателей. С моей личной точ-
ки зрения самыми яркими были 
четвёртая и пятая смены.

Организации любого вида де-
ятельности зависит от того, какие 
люди этим занимаются. Если сам 
человек заряжен на креатив, что 
видно в нашем «Герое Чардыма» –  
Гоше Болотове, то он не просто со-
здаёт особую атмосферу, но и поз-
воляет другим вжиться в неё. 

Во-вторых, улучшилось пита-
ние. Это отметили сами ребята. 
Они всегда говорят, не надо смот-
реть на внешний вид пищи, её 
нужно обязательно пробовать. 
Всё потому, что мы привыкли к 
ярким обёрткам современных то-
варов. Когда нам дают кашу, она 
может и не очень коммерчески 
выглядеть, но съедаем мы её «за 
милую душу».

В третьих, с этого года мы при-
няли решение проводить меди-
цинский осмотр при заезде. Это 
позволило нам обезопасить себя 
от разного рода неприятных мо-
ментов. Осмотр осуществлялся 
штатной медицинской бригадой 
лагеря, в которую входили два 
врача и медсестра. 

– Какие принципы социаль-
ной работы со студентами лично 
Вы считаете самыми главными?

– Самое главное – вовремя ока-
зать нужную помощь. Не всегда 
более значимой оказывается мате-
риальная поддержка, бывают не-
ординарные случаи, когда важно 
внимание и соучастие в решении 
проблемы. Очень часто с челове-
ком просто нужно поговорить. Если 
Вы знаете, при Управлении соци-
альной работы есть две малочис-
ленные лаборатории: лаборатория 
практической психологии  и лабо-
ратория социально-психологичес-
ких исследований, проблем здо-
ровья. В рамках этой лаборатории 
проводится ряд проектов, таких 
как «Познай себя», направленных 
на раскрытие личности, «Экзамен 
без стрессов», который позволяет 
первокурсникам понять, что такое 
университетская среда. 

В Управление социальной ра-
боты идут за помощью и после вы-
пуска. Очень часто бывшие студен-
ты просто теряются, оказавшись за 
стенами вуза. Региональный центр 
содействия трудоустройству помо-
гает адаптироваться, содействует 
трудоустройству, даёт возмож-
ность приобрести дополнительные 
навыки с целью повышения конку-
рентоспособности человека.

В СГУ приезжают люди из разных 
городов, с разным социальным ста-
тусом. Здесь основная задача соци-
ального управления – провести ряд 
проектов, которые будут направле-
ны на формирование хорошей, бес-
конфликтной среды. Какое может 
быть основное качество по работе 
со студентами? Умение понять ту 
проблему, с которой человек обра-
щается в социальное управление, и, 
конечно же, доброжелательность.

Вопросы задавал 
кирилл ЗаХаров
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ИнтервЬю

Наталья Петровна Сергеева: 
«Главный принцип – доброжелательность!»
Начальник Управления социальной работы СГУ в беседе с нашим корреспондентом оце-
нивает результаты студенческого лета–2011 и делится рецептами продуктивной работы в 
социальной сфере.

Направления деятельности Управления соцработы:
– содействие трудоустройству; 
– обеспечение материальной помощью; 
– распределение мест в общежитиях и контроль соблюдения пра-

вил проживания; 
– организация работы с сиротами и инвалидами; 
– организация оздоровления студентов и преподавателей на базе 

санатория-профилактория СГУ и СОЛ «Чардым»; 
– проведение социально значимых проектов, направленных на 

формирование здорового образа жизни и формирования здоровьес-
берегающей среды в вузе.

В рамках направлений реализуются федеральные программы, на-
пример, работа с сиротами, которая включает: оздоровительный отдых 
в санатории-профилактории; летний отдых на море;  оздоровительный 
отдых в СОЛ «Чардым»; обеспечение проездными билетами; помощь в 
решении вопросов социально-психологического характера.

Активно работают Школы вожатского мастерства и трудоустройства, 
проходят ярмарки вакансий, семинары, тренинги, конференции, слёты, 
конкурсы. Управление социальной работы поддерживает университетс-
кие команды КВН, которые в этом году занимали призовые места.

В конце мая – первых числах июня проходит аттестация в общежитиях. 
Аттестационная комиссия проверяет своевременность оплаты; соблюде-
ние правил внутреннего распорядка; отработку в общежитии. По решению 
аттестационной комиссии некоторые ребята выселяются из общежития.
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Елена Петровна Шевчен-
ко, заместитель директо-
ра по воспитательной и 
социальной работе Педа-
гогического института:

Волонтёрское движе-
ние сейчас очень попу-
лярно. Часто проводятся 
конференции по волон-

тёрству. я сама принимаю в них участие. На 
подобных конференциях обсуждается, зачем 
и почему люди занимаются волонтёрской 
деятельностью, какие цели и задачи перед со-
бой ставят, почему их становится всё больше 
и больше. Лично я думаю, что волонтёрами 
становятся для того, чтобы отдать частичку 
своего доброго сердца, безвозмездно помочь 
другим людям. А студенты вступают в волон-
тёрские организации, чтобы найти множество 
друзей. Учащиеся в нашем институте сами по-
могают окружающим. Например, студенты с 
факультета педагогики, психологии и началь-
ного образования посещают детей, которые 
оказались в трудной жизненной ситуации. 
Они предлагают им профессиональную по-
мощь, дают дельные советы и, главное, свою 
любовь. Очень часто участвует в областном 
волонтёрском движении наш факультет кор-
рекционной педагогики и специальной психо-
логии. Здесь очень важно то, что они имеют 
профессиональную подготовку, которая мо-
жет помочь многим детям. 

Анна Чукова, студентка 
1 курса Института фило-
логии и журналистики:

Волонтёрство – это не 
только безвозмездная 
помощь людям. Главное 
в подобной деятельно-
сти – активность, особен-
но в молодёжной среде, 
выдвижение собственных идей. я считаю, 
что это очень развивает молодёжь. Каждый 
студент, каждый человек, которому не без-
различен университет и его развитие, дол-
жен принимать участие в его жизни, в том 
числе, и в волонтёрском движении. Подоб-
ная деятельность полезна и тем, кто её про-
водит. Она объединяет людей разных воз-
растов, социальных групп, национальностей. 
Очень важно волонтёрство в сфере защиты 
окружающей среды. я бы и сама в будущем 
хотела поучаствовать в жизни города.

Владислав Каверин, 
студент 2 курса  
механико-
математического факуль-
тета:

Волонтёрство – это 
не обязательно помощь 
бедным людям. Волон-
тёром можно стать пред-

ложив какую-нибудь помощь в организации 
мероприятий, а это тоже важно. Но, если 
честно, я не хотел бы принимать участие 
в таких акциях. Люди это должны делать с 
очень большим желанием, с доброй душой 
и открытым сердцем.

Светлана Викторовна 
Алексутова, заместитель 

декана физического 
факультета по социаль-

ной и воспитательной 
работе:

У нас волонтёрской 
деятельностью занима-
ются студенты, они уча-
ствуют в различных мероприятиях. Два раза 
в год ездят в детские дома. Занимаются они 
этим для души: обязательно надо помогать 
людям в наше непростое время. 

Руслан Алимбиков, 
студент 2 курса геологи-
ческого факультета:
Мои знакомые, которые 
занимаются волонтёр-
ством, предлагали мне 
однажды поучаствовать  
в благотворительном 
матче: я баскетболист. 

Очень хорошо, что есть люди, которые без-
возмездно помогают нуждающимся, под-
держивают их. я и сам всегда готов участво-
вать в волонтёрском движении. 

Борис Георгиевич Рад-
ченков, доцент кафедры 

конституционного и муни-
ципального права:

я читаю в университете 
курс о волонтёрстве. Как 
социальный институт во-
лонтёрство зародилось 
очень давно, в XVII веке, и 
представляло собой просто оказание различ-
ной помощи, которое потом трансформиро-
валось в отдельные институты. Волонтёрство –  
это оказание на безвозмездной основе всех 
первоначальных организационных и вспомо-
гательных действий. В Саратове существует 
несколько волонтёрских организаций, среди 
которых нельзя выделить наиболее яркие, все 
они находятся в стадии становления. В общем, 
институт активно развивается последние пол-
тора года. Хотя волонтёрская работа проводит-
ся, в основном, только в одном направлении –  
оказание помощи в проведении каких-либо 
массовых мероприятий. 

Валерия Куриленко, сту-
дентка 1 курса  
факультета коррекцион-
ной педагогики и социаль-
ной психологии Педагоги-
ческого института:

Желание помогать лю-
дям – это порыв души. я 
часто помогаю людям, хотя 

сама себе не могу. Помогаю своим знакомым 
советами, душевными разговорами, они по-
том мне ещё «спасибо» говорят. Мне кажется, 
важнее заниматься волонтёрством в рамках 
какой-либо организации, мероприятия, а не 
самовольно. Сама я не задумывалась над тем, 
чтобы принять в этой деятельности участие.

Ксения Фурсова,  
студентка 1 курса юриди-

ческого факультета:
Помощь, которую про-

водят волонтёры в раз-
личных сферах жизни на 
добровольной основе, 
очень важна. Эти люди 
поддерживают стариков, 
пенсионеров. Государство не всегда может по-
мочь людям, которые попали в тяжёлую жиз-
ненную ситуацию.

Сергей Юрьевич  
Монахов, директор 
Института археологии и 
культурного наследия:

Волонтёрство – по-
пытка самореализации, 
благородное дело. Не-
обходимо оказывать по-
мощь нуждающимся в 

гуманитарной и социальной сферах жизни: по-
мощь детям, старикам, прежде всего. я тоже 
участвовал в волонтёрской деятельности. В 
советское время были распространены культ-
походы по деревням с чтениями лекций, инте-
ресными беседами. На лыжах зимой ездили 
от села до села. Это ведь тоже форма волон-
тёрской работы, только называлась иначе. Мо-
лодёжь свободнее, поэтому у неё есть время 
заниматься волонтёрством. Взрослый человек 
более загружен бытом, проблемами.

Илья Мигачёв, студент 
1 курса физического 

факультета:
я немного знаю об ор-

ганизациях, которые пред-
лагают добровольную по-
мощь. Пока я не участвовал 
в волонтёрском движении, 
но в университете плани-
ровал присоединиться к таким активистам. я бы 
участвовал в программе помощи детям-сиротам. 
Для детей, у которых нет родных, важно, чтобы с 
ними просто провели некоторое время, поигра-
ли. Ну и, конечно, важна материальная помощь. 
Ведь часто в детских домах не хватает игрушек, 
книг, подгузников. Такую помощь может оказать 
каждый. Волонтёрство – это своеобразное про-
явление доброй воли к тем, кому меньше повез-
ло в жизни, у кого не сложилась судьба. Если есть 
возможность помочь – нужно ей пользоваться.

Александр Высоцкий, 
студент 3 курса факуль-
тета компьютерных 
наук и информацион-
ных технологий:

я председатель студен-
ческого совета, поэтому 
достаточно много знаю о 
волонтёрстве. Для меня 

это постоянная работа с ребятами, привлече-
ние их к общественной деятельности, участие 
в мероприятиях не только университетского, 
но и городского уровня. Кроме того, волонтёр-
ство полезно с точки зрения обретения новых 
друзей, развития своих личностных качеств: 
ты становишься более решительным, адапти-
руешься к общению с большим количеством 
людей. Стоит отметить лидерскую смену в ла-
гере «Чардым», где собрались самые активные 
ребята СГУ. Мы проводили там тренинги и за-
ложили основу для будущих проектов. 

Вопросы задавали 
анастасия ЖИткова 

и анастасия Москалёва,
фотографировали павел ЗМУнЧИла 

и анна ФеФелова

С 12 по 15 сентября в Саратове проходят мероприятия в рамках XXVII Всемирной 
летней универсиады 2013 года. Ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович подписал 
Соглашения о взаимном партнёрстве и деятельности по подготовке волонтёров в 
рамках проведения универсиады. Среди студентов университета есть много же-
лающих попробовать себя в волонтёрской деятельности. Сотрудники и студенты 
СГУ рассказали корреспондентам «Саратовского университета» о том, что они 
знают о волонтёрстве и как относятся к работе на безвозмездной основе.

Всегда протянут руку помощи
УнИверсИтетское МненИе

Андрей Александрович 
Суворов, заместитель 
директора ИФиЖ  
по воспитательной 
работе и связям 
с общественностью:

я имею непосред-
ственное отношение к 
волонтёрской работе 

в университете. я был одним из инициа-
торов создания Совета студентов и аспи-
рантов нашего университета и его первым 
председателем. А волонтёрским движени-
ем является комплекс инициатив, которые 
существовали в СГУ. Есть разные виды во-
лонтёрства. Существуют и студенческие 
проекты, и движения в поддержку раз-
личных мероприятий. Например, недавно 
на спартакиаде работали наши студенты. 
Вот вам пример волонтёрской работы – 
университет участвует в большом, серьёз-
ном мероприятии. С другой стороны, у нас 
есть благотворительные проекты. По сути 
своей, это тоже волонтёрское движение. 
Но это уже проекты студсовета, которые 
действуют постоянно. И таких примеров 
десятки. В процессе волонтёрской работы 
человек приобретает очень большой опыт. 
Не всегда людям сразу платят деньги, и не 
за всё нужно платить. Есть вещи, которые 
действительно требуют чистого сердца. 
Если мы едем в детский дом – универси-
тет нам материально помогает. Но за то, 
чтобы помочь детям, которые остались без 
родителей, студентам не платят. Это было 
бы абсурдно. О каких деньгах здесь может 
идти речь? 

Татьяна Плющева,  
студентка 3 курса 

философского 
факультета:

я являюсь предсе-
дателем Молодёжного 
общественного собра-
ния города. Занима-
юсь всевозможной во-
лонтёрской деятельностью. Этим летом 
участвовала в подготовке к празднованию 
Дня защиты детей, сейчас идёт подготовка 
к празднованию Дня города. я занимаюсь 
волонтёрствам для личного удовольствия, 
для того, чтобы доставлять радость другим 
людям. По сравнению с предыдущими го-
дами выросло количество людей, желаю-
щих заниматься волонтёрством. Молодёж-
ная политика сейчас идёт в массы, людям 
это интересно. Проводится пропаганда 
волонтёрства по вузам, ссузам, школам, 
ведётся и телевизионная пропаганда. 

Людмила Николаевна 
Аксеновская, декан  
факультета психологии:

В Саратовском уни-
верситете очень актив-
ная, креативная мо-
лодёжь. Уверена, что 
существует множество 
движений, потому что у 

нас на факультете психологии ребята при-
нимают участие в самых разных проектах по 
гуманитарной и социальной помощи детям. 
Человек – существо социальное. Ему важно 
быть с людьми, важно реализовать себя сре-
ди людей, важно что-то сделать для них. я 
думаю, это называется основной инстинкт –  
социальный инстинкт. У молодых он, ко-
нечно, очень ярко выражен. я занималась 
волонтёрской деятельностью как в студен-
ческие годы, так и позже. У нас, у психоло-
гов, бывают проекты, когда мы бесплатно 
помогаем людям – это психологическое 
консультирование. 

Работа над ошибками
В июньском номере газеты «Саратовский университет» была допущена ошибка. Текст в 

опросе «Комисат Цагоевич Асатрян, начальник отдела материально-технического снабже-
ния» следует читать так: «Комитас Цагоевич Асатрян, начальник отдела материально-техни-
ческого снабжения». Редакция газеты приносит свои извинения за допущенную ошибку.

ИНИЦИАТИВНый ВСЕРОССИйСКИй ОПРОС ВЦИОМ ПРОВЕДёН 18-19 ИЮНя 2011 Г. ОПРО-
ШЕНО 1600 ЧЕЛОВЕК В 138 НАСЕЛЕННыХ ПУНКТАХ В 46 ОБЛАСТяХ, КРАяХ И РЕСПУБЛИ-
КАХ РОССИИ. СТАТИСТИЧЕСКАя ПОГРЕШНОСТь НЕ ПРЕВыШАЕТ 3,4%.

14%

58%
12%

17%

Хотел быть полезным, помочь 
нуждающимся 
Для собственного удовольствия, 
мне нравится это занятие 
Хотел бороться с определённой 
проблемой 
Было достаточно свободного вре-
мени, хотел чем-нибудь себя занять 
Хотел отплатить людям добром 
за добро
Сам сталкивался с подобной про-
блемой – хотел помочь другим 
Хотел получить полезные навыки, 
нужный мне опыт 
Хотел познакомиться с новыми 
людьми, найти единомышленников 

Другое 

Затрудняюсь ответить 

Добровольчество в России:  
потенциал участия молодёжи

Мотивы добровольчества (закрытый вопрос, любое число 
ответов, % от тех, кто занимался добровольчеством)

12%
12% 5% 4% 7% 4%
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Проведи студенческое время так,  
«чтобы было, что вспомнить»!

Не пропусти!
Весь сентябрь будут проходить наборы в коллективы самоде-
ятельности клуба: 

театр-студия  • «Коллаж» (руководитель М.А. Вайлова), 
фольклорная студия  • «Праздник» (руководитель Е.В. Старовойт), 
ансамбль народной песни  • «Славяне» (руководитель Е.Е. Голенищева), 
вокальная студия  • «Эдельвейс» (руководитель В.А. Бочарова  
и Ю.В. Курылёва), 
вокально-эстрадная студия  • «Экспромт»,
театральная студия •  СГУ (режиссёр-постановщик различных теат-
ральных проектов А.В. Быков), 
ансамбль эстрадного танца  • «Дружба»  (руководитель М.В. Ликомидова), 
ансамбль эстрадного танца  • «Колизей» (руководитель А. Дараева),
ансамбль эстрадного танца  • «Команда 3Т» (руководитель С.П. Титова), 
театр свободной пластики и современной хореографии  • «Коллекция» 
(руководитель О.А. Аксёнова), 
ансамбль современного танца  • «DIAMONDS» (руководитель И.С. Ахтыр-
ченко), 
ансамбль эстрадного танца  • «Action», 
ансамбль современного и эстрадного танца  • «Art-mix» (руководитель 
Е.А. Шушунова), 
танцевальный коллектив  • «Homo LuDance» Company (руководитель 
Е.В. Прошина, арт-директор труппы И.А. Перепёлкин), 
ансамбль народного танца  • «Узоры» (руководитель Е.А. Шушунова), 
ансамбль народного танца  • «МЕРИДИАН» (руководитель Н. Машина), 
лига КВН СГУ • .

Студенческая жизнь полна ярких 
событий, красочных мероприятий, 
незабываемых моментов. Студен-
ческое время – самое потрясающее 
время в жизни! Проведи его так, 
«чтобы было, что вспомнить» –  
приходи в Студенческий клуб!

Ты креативный? Поёшь? Танцу-
ешь? Читаешь стихи? Ты актёр или 
хоть раз участвовал в школьной 
сценке? А может, КВНщик? Рисуешь? 
Вышиваешь бисером? Лепишь из 
глины? Возможно, ты циркач? Или 
придумал новый жанр искусства? А 
может, ты обладаешь хорошими ор-
ганизаторскими способностями?

Ты нужен Студенческому клубу! 
Даже если ты ничего из вышепере-
численного не умеешь, но у тебя 
есть огромное желание научиться, 
тебе тоже к нам! 

Студентам, поступившим в СГУ 
в этом году, очень повезло, потому 
что именно в 2011 году Студенческий 
клуб празднует свой юбилей – 50 лет! 
Мы приглашаем тебя на все наши 
юбилейные мероприятия, о которых 
ты сможешь узнать на www.sgu.ru.

 А совсем скоро, 16 сентября, 
пройдёт первый в этом учебном 
году концерт – открытие юбилейного 
сезона Студклуба СГУ. На нём будут 
представлены коллективы универси-
тетской самодеятельности, и ты смо-
жешь выбрать те, в которых хочешь 
заниматься. 

22 сентября Студклуб приглаша-
ет тебя на юбилейный фестиваль 
лиги КВН СГУ. Ты увидишь много се-
годняшних команд, а также звёзд 
университетского КВНа прошлых 
лет. Посмеёшься, отдохнёшь, по-

лучишь море позитива и заряд 
положительных эмоций. А, может 
быть, решишь создать собственную 
команду и примешь участие в юби-
лейном сезоне лиги КВН. 

В новом учебном году любители 
театра смогут ознакомиться с исто-
рией и проблемами современного 
театра. Клуб поддерживает тесную 
связь со всеми театрами города. Сту-
дентов ждут встречи с известными 
саратовскими актёрами. Регулярно 
организуются коллективные посеще-
ния спектаклей с их обсуждением.

Приходите в клуб не только в гос-
ти, как зрители, но и как хозяева – ак-
тивисты и участники самодеятель-
ности. Помните, что впереди – годы 
студенческой жизни, и Студклуб 
поможет сделать её насыщенной и 
интересной!

– Наталья Петровна, как Вы 
оцениваете результаты работы 
Управления социальной работы 
за весну-лето 2011-го года?

– Результаты работы должны 
оценивать другие люди. Для меня 
главное – какую оценку дают сту-
денты и сотрудники СГУ. Социаль-
ная работа отличается от других 
сфер деятельности университета 
в критериях оценки. Показатель 
эффективности работы во многом 
зависит от субъективного чувства 
удовлетворённости человека, об-
ратившегося к нам за помощью. 
В СГУ деятельность оценивают 
как «удовлетворительную» и «не-
удовлетворительную». Считаю, 
что в этом году оценку «удовлет-
ворительно» нам поставят.

− Главным летним событием 
после сессии традиционно ос-
таётся отдых в университетском 
спортивно-оздоровительном ла-
гере «Чардым».

− Лагерь мы начинаем готовить 
в июне. Из числа добровольцев со-
здаются студенческие бригады, в 
этом плане нам активно помогают 
студенты колледжей и факультета 
физической культуры Пединсти-
тута. Они отправляются на остров 
для благоустройства лагеря и под-
готовки летнего спортивно-оздо-
ровительного сезона.

− Отдых студентов проходил 
по прежней схеме?

− С прошлого года Управление 
социальной работы пришло к вы-
воду, что оздоровление должно 
быть активным. У каждой сме-
ны появилась своя собственная 
тематика, и все мероприятия 
вписывались в основную кон-
цепцию. Помимо спортивных 
появились научно-практические 
площадки у биологов, психоло-
гов. Студенты ИФиЖ традиционно 
проходили журналистскую прак-
тику. Первая и третья смены –  
спортивные. Третью смену мы 
сделали спортивной потому, что 
на этот период приходится спар-
такиада летних оздоровительных 
лагерей, и «Чардым» превращает-
ся в тренировочную базу.

Вторая смена – «лидерская». 
Раньше лидерской была пятая, пос-

ледняя смена, которая проходит 
уже в конце августа. В этом году мы 
хотели, чтобы у ребят перед нача-
лом учебного года было достаточ-
но времени, чтобы «переварить» 
в своей голове всё услышанное 
и смоделировать своё видение 
активной жизни в университете, 
построить какие-то планы. Если 
раньше на «лидерскую» смену 
мы собирали только сложившихся 
студенческих лидеров, то в этом 
году упор сделали на выявление 
лидеров среди первокурсников (в 
смену вошли 80% первокурсников 
и 20% второкурсников). Нам важно 
создать из них мощный студен-
ческий актив. Ребят поделили по 
четырём направлениям: культур-
но-массовое, социальное, воспита-
тельное, профсоюзное. Четвёртую 
и пятую смены мы сделали чисто 
оздоровительными.

− Что принципиально изме-
нилось в этом году?

В первую очередь, состав во-
жатых. В прошлом году вожатыми 
были КВНщики, четверокурсни-
ки, достаточно опытные ребята. В 
этом году вожатыми стали закон-
чившие третий курс социологи и 
ребята с ФНБМТ под руководс-
твом Георгия Болотова, студента 
4 курса социологического фа-
культета. Им удалось создать уни-
кальный творческий коллектив 
воспитателей. С моей личной точ-
ки зрения самыми яркими были 
четвёртая и пятая смены.

Организации любого вида де-
ятельности зависит от того, какие 
люди этим занимаются. Если сам 
человек заряжен на креатив, что 
видно в нашем «Герое Чардыма» –  
Гоше Болотове, то он не просто со-
здаёт особую атмосферу, но и поз-
воляет другим вжиться в неё. 

Во-вторых, улучшилось пита-
ние. Это отметили сами ребята. 
Они всегда говорят, не надо смот-
реть на внешний вид пищи, её 
нужно обязательно пробовать. 
Всё потому, что мы привыкли к 
ярким обёрткам современных то-
варов. Когда нам дают кашу, она 
может и не очень коммерчески 
выглядеть, но съедаем мы её «за 
милую душу».

В третьих, с этого года мы при-
няли решение проводить меди-
цинский осмотр при заезде. Это 
позволило нам обезопасить себя 
от разного рода неприятных мо-
ментов. Осмотр осуществлялся 
штатной медицинской бригадой 
лагеря, в которую входили два 
врача и медсестра. 

– Какие принципы социаль-
ной работы со студентами лично 
Вы считаете самыми главными?

– Самое главное – вовремя ока-
зать нужную помощь. Не всегда 
более значимой оказывается мате-
риальная поддержка, бывают не-
ординарные случаи, когда важно 
внимание и соучастие в решении 
проблемы. Очень часто с челове-
ком просто нужно поговорить. Если 
Вы знаете, при Управлении соци-
альной работы есть две малочис-
ленные лаборатории: лаборатория 
практической психологии  и лабо-
ратория социально-психологичес-
ких исследований, проблем здо-
ровья. В рамках этой лаборатории 
проводится ряд проектов, таких 
как «Познай себя», направленных 
на раскрытие личности, «Экзамен 
без стрессов», который позволяет 
первокурсникам понять, что такое 
университетская среда. 

В Управление социальной ра-
боты идут за помощью и после вы-
пуска. Очень часто бывшие студен-
ты просто теряются, оказавшись за 
стенами вуза. Региональный центр 
содействия трудоустройству помо-
гает адаптироваться, содействует 
трудоустройству, даёт возмож-
ность приобрести дополнительные 
навыки с целью повышения конку-
рентоспособности человека.

В СГУ приезжают люди из разных 
городов, с разным социальным ста-
тусом. Здесь основная задача соци-
ального управления – провести ряд 
проектов, которые будут направле-
ны на формирование хорошей, бес-
конфликтной среды. Какое может 
быть основное качество по работе 
со студентами? Умение понять ту 
проблему, с которой человек обра-
щается в социальное управление, и, 
конечно же, доброжелательность.

Вопросы задавал 
кирилл ЗаХаров
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ИнтервЬю

Наталья Петровна Сергеева: 
«Главный принцип – доброжелательность!»
Начальник Управления социальной работы СГУ в беседе с нашим корреспондентом оце-
нивает результаты студенческого лета–2011 и делится рецептами продуктивной работы в 
социальной сфере.

Направления деятельности Управления соцработы:
– содействие трудоустройству; 
– обеспечение материальной помощью; 
– распределение мест в общежитиях и контроль соблюдения пра-

вил проживания; 
– организация работы с сиротами и инвалидами; 
– организация оздоровления студентов и преподавателей на базе 

санатория-профилактория СГУ и СОЛ «Чардым»; 
– проведение социально значимых проектов, направленных на 

формирование здорового образа жизни и формирования здоровьес-
берегающей среды в вузе.

В рамках направлений реализуются федеральные программы, на-
пример, работа с сиротами, которая включает: оздоровительный отдых 
в санатории-профилактории; летний отдых на море;  оздоровительный 
отдых в СОЛ «Чардым»; обеспечение проездными билетами; помощь в 
решении вопросов социально-психологического характера.

Активно работают Школы вожатского мастерства и трудоустройства, 
проходят ярмарки вакансий, семинары, тренинги, конференции, слёты, 
конкурсы. Управление социальной работы поддерживает университетс-
кие команды КВН, которые в этом году занимали призовые места.

В конце мая – первых числах июня проходит аттестация в общежитиях. 
Аттестационная комиссия проверяет своевременность оплаты; соблюде-
ние правил внутреннего распорядка; отработку в общежитии. По решению 
аттестационной комиссии некоторые ребята выселяются из общежития.
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юбИлей

Институт Миттаг-Леффлера на-
ходится в пригороде Стокгольма, 
финансируется шведским прави-
тельством. В нём нет студентов и 
даже нет профессоров. Каждый 
семестр на конкурсной основе 
объявляется определённая на-
учная тематика и называются ру-
ководители интернациональной 
группы, члены которой собирают-
ся вместе в этом институте, про-
водят совместные обсуждения, 
исследования, научные семина-
ры, конференции, диспуты. 

Кстати, Миттаг-Леффлер – это не 
два лица, а одно. Шведский матема-
тик, соратник А. Нобеля. В великом 
завещании мецената математика 
должна была появиться на первом 
месте среди дисциплин – лауреатов 
премии. Однако была исключена 
вовсе. Злые математические языки 
утверждают, что причиной стала ис-
тория, когда Миттаг-Леффлер увёл 
жену Нобеля. А поскольку именно 
он был первым претендентом на 
премию, то Нобель вместе с Мит-
таг-Леффлером наказал всю мате-
матику, убрав её из своего списка. 
Впрочем, серьёзные специалисты 
отвергают мифологическую канву.

Тематика осеннего семестра 
2011 года заявлена как «Комплек-
сный анализ и интегрируемые сис-
темы». Название почти дословно 
повторяет заглавие нашей совмест-
ной с А.Ю. Васильевым статьи в из-
вестном журнале «Communications 
in Mathematical Physics». Алек-
сандр Юрьевич оказался одним из 
четырёх лидеров интернациональ-
ной группы, выигравшей грант на 
семестр с таким названием. я тоже 
вхожу в эту группу. 

Первая конференция семестра 
будет посвящена моему юбилею. 
Признаться, событие для меня 
столь же радостное, сколь и не-
ожиданное. О её замысле и под-
готовке я узнал недавно и долго 
находился под ошеломляющим 
впечатлением. Надеюсь, в работе 
конференции примут мои колле-
ги из СГУ, в первую очередь, де-
кан мехмата СГУ А.М. Захаров.

Конференция небольшая по со-
ставу. Это тот формат, который сей-
час распространённо называется 
Workshop. Название конференции 
подобрано под меня. Дело в том, что 
с начала 90-х годов я и моя группа в 
СГУ были мировыми лидерами по 

применению методов оптимального 
управления в комплексном анализе, 
в частности, в теории однолистных 
функций. я подготовил к выступле-
нию обзор своих работ, самостоя-
тельных и совместных с саратовски-
ми и зарубежными учениками.

Подбор докладчиков первокласс-
ный. Отдельно выделю профессора 
с военной фамилией Marshall, кото-
рый возглавляет сильную математи-
ческую группу в университете штата 
Вашингтон (США). После того, как 
я около пяти лет назад в силу есте-
ственной динамики интересов, ото-
шёл от оптимизационных методов и 
занялся геометрическими, аналити-
ческими, стохастическими свойства-
ми решений уравнения Левнера и 
задачами математической физики, 
моими основными конкурента-
ми оказались математики группы 
Marshall’а. За последние два года 
они обогнали меня в областях, где 
я считал себя докой. Конечно, я го-
товлю контрудары. И вот он среди 
докладчиков на юбилейной конфе-
ренции. Мне чрезвычайно лестно 
его признание меня как серьёзного 
соперника и коллеги.

дмитрий проХоров

Юбилей Д.В. Прохорова:
Саратов – Стокгольм

11 сентября исполнилось 65 лет профессору Дмитрию Валентиновичу Прохоро-
ву – доктору физико-математических наук, заведующему кафедрой математичес-
кого анализа, директору Педагогического института СГУ, выдающемуся учёному, 
внимательному администратору, порядочному, доброму и отзывчивому челове-
ку. Редакция нашей газеты поздравляет Дмитрия Валентиновича с юбилеем.

12 и 13 сентября 2011 года в Стокгольме в Институте Миттаг-Леффлера про-
ходит Международная конференция «Однолистные функции и управление», 
посвящённая 65-летию Дмитрия Валентиновича Прохорова. В работе конферен-
ции принимают участие учёные из Саратовского государственного университета, 
University of South Florida, University of Washington, Seattle, University of Kentucky 
(США), Королевского технологического института KTH (Швеция), Università degli 
Studi di Roma Tor Vergata (Италия), University of Bergen (Норвегия). Конференцию 
открывает доклад профессора University of Bergen Александра Васильева, тема 
которого обозначена как «Dmitri Prokhorov 65». 

Сам юбиляр рассказал нам о предстоящих событиях, о месте, где они про-
водятся, о своих коллегах и оппонентах, которые примут участие в этой кон-
ференции.

кирилл ЗаХаров

Есть личности, которые оказали сильное влияние на мировоззрение и 
судьбу человека. Вовремя произнесённая фраза, поступок, личный пример 
некоторых оказывают влияние не на единицы, а на поколения. Встречаясь 
с теми, кто давно окончил мехмат, порою удивляешься, что выпускники 
разных лет, занимающие разные должности, живущие в разных городах 
и странах, имеющие разный жизненный опыт вспоминают одних и тех же 
преподавателей, олицетворяющих alma mater. В числе таковых неизменно 
называется Дмитрий Валентинович Прохоров.

Мехмат СГУ во все времена был богат яркими лекторами, авторитет 
которых непререкаем для студентов. Секрет успеха прост. Нужно уважать 
учеников, любить и досконально знать свой предмет, много работать над 
каждой лекцией, да что там, над каждой произносимой фразой. Всё это, 
безусловно, есть у Д.В. Прохорова. Но сверх этого Дмитрий Валентинович 
сильный учёный, много и активно публикующийся, хорошо известный в 
нашей стране и за рубежом. Профессор Прохоров  – руководитель между-
народных и российских научных проектов, создатель и лидер Саратовской 
школы геометрической теории функций, автор более 120 научных работ. 
Разработанный им метод оптимизации в теории однолистных функций стал 
новым словом и позволил решить трудные, подчас именные задачи.  Под  
руководством Д.В. Прохорова защищено 10 кандидатских  диссертаций. 

Дмитрий Валентинович является председателем докторского диссер-
тационного совета механико-математического факультета и редактором 
ваковского журнала «Известия Саратовского университета», серия «Ма-
тематика, механика, информатика».

Дорогой Дмитрий Валентинович! Мне с первых занятий в универси-
тете повезло встретиться с Вами. Будучи совершенно очарованным обая-
нием Вашей личности, я не мог равнодушно отнестись к преподаваемому 
Вами предмету. Ваша многогранная деятельность как учёного, педагога, 
организатора науки и математика высочайшей квалификации вызывает 
восхищение и заслужила широкое признание среди российских и зару-
бежных исследователей. В день Вашего юбилея, примите, уважаемый 
Дмитрий Валентинович, самые искренние сердечные поздравления с  
пожеланиями доброго здоровья и успехов во всех Ваших начинаниях!

андрей ЗаХаров

К юбилею учителя

Профессор кафедры русского языка и речевой ком-
муникации Института филологии и журналистики СГУ, 
доктор филологических наук, член-корреспондент РАЕН 
Ольга Борисовна Сиротинина избрана почётным членом 
Российской коммуникативной ассоциации. 

Российская коммуникативная ассоциация – это про-
фессиональная общественная организация, которая за-
нимается развитием коммуникативных исследований 
и технологий, а также коммуникативного образования 
в России, продвижением международного сотрудни-
чества в междисциплинарной области коммуникации 
между российскими и зарубежными исследователями 
и институтами.

Среди членов РКА – известные учёные России 
и США: Стивен Биби, Джозеф А. ДеВито, В.И. Кара-
сик, В.Б. Касевич, Марк Кнапп, Роберт Крэйг, Джеймс 
Мак-Кроски, Барнетт Пирс, И.П. Сусов, В.И. Шаховс-
кий, Мэрилин янг.

Марина саГалаева

событИе

К юбилею Анны Марковны Свердловой 

Старейший сотрудник кафедры физики твёрдого тела и кафедры фи-
зики полупроводников физического факультета СГУ, доктор физико-
математических наук, профессор Анна Марковна Свердлова недавно 
отметила 80-летний юбилей.

юбИлей

А.М. Свердлова – выпускница физи-
ческого факультета СГУ 1954 года. Свою 
дипломную работу Анна Марковна вы-
полняла в Ленинграде, в Институте фи-
зики полупроводников АН СССР. После 
окончания университета стала работать 
ассистентом на кафедре физики твёр-
дого тела. В 1967 году А.М. Свердлова 
защитила кандидатскую диссертацию. 
После этого она  создала и возглавила 
научную группу поверхностных явле-
ний в полупроводниках в лаборатории 
полупроводников НИИ механики и 
физики СГУ. Тематика её научных ис-
следований была связана с физикой 
поверхностных явлений в полупровод-
никах, технологией полупроводников, 
МДП структур, исследований окислов 
редкоземельных элементов. Итогом 
активной и плодотворной исследова-
тельской работы Анны Марковны и её 

научной группы стала успешная защита 
А.М. Свердловой докторской диссерта-
ции в 1989 году.

В 1993 году Анна Марковна была 
одним из инициаторов и создателей 
Лицея «Полупроводниковая элект-
роника» на базе школы № 37 города 
Саратова, который функционирует и 
сегодня и патронируется кафедрой фи-
зики полупроводников.

Под руководством профессора 
Свердловой были защищены многие 
кандидатские диссертации. Два её 
ученика защитили также и докторские 
диссертации. А.М. Свердлова – автор 
монографий, учебных пособий, мно-
жества статей, докладов, авторских 
свидетельств и патентов.

Анна Марковна в годы работы в СГУ 
всегда была активнейшим членом и 
душой коллектива, пользовалась заслу-

женным авторитетом и уважением сре-
ди коллег и товарищей по работе.

С 1998 года А.М. Свердлова живёт в 
Израиле, сохраняя творческую актив-
ность, продолжая исследовательскую 
работу в области физики, а также актив-
ную просветительскую деятельность.

Желаем Анне Марковне здоровья, 
творческой активности и долголетия.

Коллектив кафедры  
физики полупроводников

Профессор СГУ О.Б. Сиротинина  
избрана почётным членом РКА

Дмитрий Валентинович Прохоров: 
«Событие для меня столь же радостное, сколь и неожиданое»
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− Поздравляем Вас с юбиле-
ем. Конечно, семьдесят лет –  
совсем не тот повод, чтобы под-
водить итоги всей жизни, но что 
в предыдущие  пять-семь лет 
для Вас как для профессора ста-
ло главным? 

– У меня свежо в памяти моё 
шестидесятилетие, которое от-
мечали в университете. Решил 
пересмотреть видеозапись. 
Первое, что мне бросилось в 
глаза: мой заместитель Евгений  
Завьялов, который вёл заседа-
ние Учёного совета, сказал про 
меня «под руководством Ген-
надия Викторовича защищены 
одна докторская и двенадцать 
кандидатских диссертаций». А 
сейчас можно насчитать уже во-
семь докторов и тридцать два 
кандидата наук. За прошедшие 
десять лет подготовлено семь 
докторских диссертаций и око-
ло двадцати кандидатских дис-
сертаций. я даже этой цифры 
немножко испугался: когда я ус-
пел всё это дело сделать? 

– В эти десять лет вы почувс-
твовали себя более уверенным 
педагогом, или подобралась бо-
лее продуктивная «гвардия»?

– Наверное, и то и другое. 
Это был период яркого научно-
го подъёма. Последние 10–15 
лет связаны с очень яркими вы-
пускниками. Были такие годы, 
когда у меня одновременно 
было семь-восемь аспирантов. 
В один год были защищены две 
докторских и пять кандидатс-
ких диссертаций. Ко мне при-
ходили соискатели из училища 
химической защиты. я был на-
столько увлечён подготовкой 
кандидатов и докторов наук, 
что не замечал количества под-
готовленных диссертаций. 

 Из наиболее значительного 
за эти годы нужно назвать нача-
ло работы докторского диссер-
тационного совета на биофаке, 
которого не было тридцать лет на 
факультете. Сейчас сложилась та-
кая ситуация, что у нас и по эколо-
гии пять докторов, и по ботанике 
− пять, и  нам позволили открыть 
сразу Докторский совет. Откры-
тие тоже способствовало тому, 
что вот стало защищаться больше 

сотрудников и аспирантов, по-
скольку не надо было ехать в Мо-
скву. С 2002 года прошло больше 
ста. К счастью, за все это время ни 
одного замечания нам не было 
сделано.

Очень важным моментом яв-
ляется то, что  на факультете за 
эти годы было создано три «ва-
ковских» журнала: «Современ-
ная герпетология», «Известия 
Саратовского университета. Се-
рия Химия. Биология. Экология» 
и «Поволжский экологический 
журнал». «Современная герпето-
логия» − единственный журнал в 
России по этой специальности –  
издаётся совместно  с Зоологи-
ческим институтом Академии 
наук, а «Поволжский экологичес-
кий журнал» − с Институтом про-
блем экологии и эволюции име-
ни А.Н. Северцева РАН. Оба этих 
журнала редактируются в Москве 
и в Саратове, но редакторский от-
бор каждый выпуск проходит на 
биологическом факультете Сара-
товского университета.  

В 2002 году родилась «Энцик-
лопедия Саратовского края», в 
создании которой поучаство-
вал биологический факультет. я 
был ответственным редактором 
и научным редактором в разде-
ле биологии.  В энциклопедию 
вошло всё: и флора с фауной, и 
выдающиеся учёные, и особо 
охраняемые природные терри-
тории, и очерки о гербариях.

 − Перед тем, как мы заходи-
ли в Ваш кабинет, в нём, оче-
видно, проходило совещание 
по воспитательным вопросам. 
Вам с высоты вашего жизнен-
ного опыта не стало труднее 
находить общий язык с совре-
менными студентами образца 
2010-х?

– Нет. я очень люблю студен-
тов, и стиль моего общения с 
ними никогда не меняется. Каж-
дый студент для меня − личность. 
И функцию декана я вижу в том, 
чтобы помочь молодому челове-
ку или молодой девушке полу-
чить высшее образование. А кто 
не оступается? Всё бывает в жиз-
ни. Но на это нужно смотреть по-
отечески. Можно «зарубить» и 
испортить студентам всю жизнь…

В моей памяти всплывает 
много выпускников, у кото-
рых первый и второй курсы 
были «на пределе». Были 
«хвосты» − они их ликви-
дировали. А после второго 
курса они «раскрылись», 
в конечном счёте стали 
кандидатами наук. И сре-
ди моих учеников есть 
такие. Главное − помочь 
студентам.

Конечно, со временем 
студенты меняются. Во-
преки распространён-
ным стереотипам «им 
ничего не интересно», 
«в них больше лено-
сти», я должен сказать 
− они умнее. У них есть 
хватка. Студенты пред-
ыдущих поколений на 
первом курсе и бота-

никой интересовались, и зооло-
гией, и химией. На третьем только 
выбирают свою специальность. А 
в последние годы появляются сту-
денты, которые уже на первом и 
втором курсе определяются, что 
хотят быть, например, генетика-
ми. И уже полностью отдают все 
свои силы этому предмету.

Студенты умеют пользоваться 
Интернетом, получают массу ин-
формации. Единственное, о чём 
я сожалею, это то, что они пере-
стали читать художественную ли-
тературу. И на лекциях я им все 
время говорю: «Ребята, то, что 
вы получаете много информации 
из сети – это одно дело. Но нуж-
но читать. От чтения и речь будет 
более развитая, и вы сможете 
писать лучше. И нужно читать не 
всякие «трулялюшки», детекти-
вы. Иногда в поезде я покупаю 
детектив, открываю и, во-пер-
вых, на пятой странице уже знаю, 
кто убийца. А во-вторых, вижу, 
что стиль − на уровне сочинения 
ученика пятого–шестого класса. 
Правда, сейчас мало пишут сочи-
нений, наверное.

− А такие люди, как нынеш-
ние студенты, смогли бы быть 
Вашими друзьями, такими же, 
как стали для Вас Ваши ровес-
ники?

− Вполне. я восхищаюсь этими 
молодыми людьми. Мы беседу-
ем во время экспедиций и нахо-
дим много тем для разговора. 
И не только по биологии. Даже, 
когда идет одностороннее повес-
твование. Они слушают и задают 
умные вопросы – даже это уже 
хорошо.

– Сейчас Вы часто ездите в эк-
спедиции? 

− Как вам сказать? Если рань-
ше ехал, то выезжал на неделю. 
Иногда на островах оставался по 
месяцу. А сейчас 
мои поездки уме-
щаются в один-два 
дня. я каждый год 
стараюсь выехать 
на полевые практи-
ки к студентам. Они 
проходят в разных 
местах: и на Волге, и в Чардыме, 
и в Хвалынском национальном 
парке. То есть, по количеству по-
ездок ничего не изменилось. В 
этом году мы проехали по че-
тырём районам: Лысогорскому, 
Татищевскому, Аткарскому и  Пе-
тровскому.

 я не могу не ездить, потому 
что задыхаюсь в Саратове. я обя-
зательно должен побыть на при-
роде. Пообщаться со студентами. 
Посидеть у костра. Похулиганить. 

− Не мешает ли должность 
декана образу жизни активного 
учёного? 

− я двадцать четвёртый год 
работаю в должности декана. И 
я всегда говорил, что уйду сразу, 
как мне станет в тягость. И вот на 
протяжении двадцати четырёх 
лет я не чувствую этого бремени. 
Иногда бывают, конечно, какие-
то авральные  дела, совещания, 
отчёты. Но я на это смотрю как 
на преходящее. Это не угнетает.

− Какие процессы сейчас прохо-
дят на биологическом факультете?

− Мы переходим на двухуров-
невую систему образования. я от-
ношусь к этим перестройкам как к 
совершенно закономерному про-
цессу. Мы вводили новые специ-
альности, сейчас приходит новая 
форма. Но в этом году, я думаю, 
будет достаточно интересно, ведь 
магистратура – интересная, новая 
для нас форма. 

Сейчас мы получаем новое 
оборудование для кафедр, пой-

дёт процесс тех-
нической реорга-
низации учебного 
процесса. Мы за-
купаем разную 
современную тех-
нику, которая бу-
дет служить и для 

научных целей, и для учёбы. На 
ней будут готовиться курсовые, 
дипломные работы, и, естествен-
но, кандидатские.

− Какие задачи сейчас стоят 
перед биологическими наука-
ми? Впереди ещё много неизве-
данного?

− я не берусь дать оценку, на-
сколько изучены биологические 
процессы, но, думаю, на очень 
небольшой процент. Даже такие 
классические науки, как зооло-
гия, ботаника. Описано столько 
видов, но, тем не менее, каждый 
год открываются новые. Сейчас 
на территории области нам из-
вестно примерно 20 тысяч видов 
насекомых. А через несколько лет 
мы будем говорить о количестве, 
вдвое превышающем эту цифру. 

я считаю, биология должна 
больше внимания уделить фено-
мену человека. Вроде морфоло-
гическая составляющая человека 
изучена, но при этом остаётся 

столько загадок в человеке как 
зоологическом виде. Феномен 
памяти, феномен экстрасенсо-
рики. На факультете на каждой 
кафедре развиваются  современ-
ные направления: в генетике –  
генная инженерия,  у биохими-
ков – взаимосвязи. Экологичес-
кими проблемами занимаемся: 
например, воздействием антро-
погенных факторов на биологи-
ческую систему. 

Ещё одна тема, которой мы в 
последние годы увлечены, – это 
глобальное потепление: как оно 
отразится на состоянии животно-
го и растительного мира? На мой 
взгляд, потепление и похолода-
ние – это цикличные процессы. 
На Земле происходят как много-
вековые, с интервалом 300–400 
лет, так и кратковременные ко-
лебания температур. Но в целом 
тепловой баланс планеты сохра-
няется.

– Личный вопрос: какой ра-
ботой за первые полвека на-
учной жизни Вы больше всего 
гордитесь? 

− Изданием «Красной книги 
Саратовской области». Это и на-
ука в определённой  степени, и 
польза для сохранения животно-
го и растительного мира. Первое 
издание вышло в 1996-м году, 
второе − в 2006-м. Сейчас мы ак-
тивно работаем над третьим из-
данием, которое должно выйти 
в 2016 году. Это труд практически 
всех сотрудников двух кафедр: 
кафедры ботаники и кафедры 
экологии. я считаю Красную 
книгу главным из того, что было 
сделано вообще за эти годы, это 
звёздный час моей жизни.

− Огромное Вам спасибо.
Вопросы задавал 

кирилл ЗаХаров
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ИнтервЬю

Геннадий Викторович Шляхтин: 
«Каждый студент для меня − личность»
14 августа декану биологического факультета, профессору Геннадию Викторовичу Шляхтину ис-
полнилось семьдесят лет. Когда наши корреспонденты пришли поздравить его с важной датой, 
состоялась долгая беседа, в которой юбиляр рассказал о своих самых больших удачах, признал-
ся в любви современным студентам и поведал, на какой странице он угадывает развязку совре-
менных детективов.

Я был настолько увлечён подготовкой канди-
датов и докторов наук, что не замечал количества 
подготовленных диссертаций“ “

Я очень люблю сту-
дентов и стиль моего 
общения с ними никог-
да не меняется.

“ “
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прославленные ИМена сГУ

В сентябре исполняется сто лет со дня рождения и сорок лет со дня смерти В.Г. 
Лебедева, доктора географических наук, профессора, известного учёного, орга-
низатора науки и государственного деятеля. Валентин Григорьевич вписал своё 
имя не только в научную, но и в административную жизнь Саратовского госу-
дарственного университета. Пять лет – с 1965 по 1970 годы – он возглавлял СГУ. 
Саратовский период работы В.Г. Лебедева можно по праву назвать «золотым».

К 100-летию Валентина Григорьевича Лебедева

Валентин Григорьевич Лебедев 
родился 9 сентября 1911 года в 
городе Виннипеге (Канада) в эмиг-

рантской семье техника-строителя. После 
окончания в 1929 году средней школы в 
Ростове-на-Дону три года работал коллек-
тором, старшим коллектором в геолого-съё-
мочных и разведочных партиях на Кавказе 
и в центральных районах Европейской час-
ти России. Получив хороший опыт полевой 
геолого-геоморфологической работы, В.Г. 
Лебедев в 1932 году поступил на географи-
ческий факультет МГУ и в 1937 году окончил 
его с отличием по специальности «Геомор-
фология». Учителями Валентина Григорье-
вича в Московском университете были та-
кие известные в мире учёные-географы, как 
А.А. Борзов, А.С. Барков, И.С. Щукин.

После окончания университета профес-
сор А.А. Борзов оставляет В.Г. Лебедева у 
себя на кафедре физической географии 
МГУ в качестве ассистента. Одновременно 
Валентин Григорьевич поступает в аспи-
рантуру НИИ географии МГУ. Его руково-
дителем остаётся профессор А.А. Борзов. 
Аспирантуру В.Г. Лебедев оканчивает до-
срочно, за 2,5 года, и в мае 1940 года за-
щищает кандидатскую диссертацию. Од-
новременно он в соавторстве с Н.Е. Диком, 
А.И. Соловьёвым и А.И. Спиридоновым, 
под общим руководством профессора А.А. 
Борзова, заканчивает монографию «Рель-
еф Москвы и Подмосковья», опубликован-
ную уже после войны, в 1949 году.

Золотое начало

Несмотря на то, что В.Г. Лебедеву 
по окончании аспирантуры и за-
щиты кандидатской диссерта-

ции предлагали остаться работать на гео-
графическом факультете МГУ, он выразил 
желание уехать работать в Сибирь. С 1940 
года начинается длительный период его 
производственной деятельности в золотой 
промышленности. Он разрабатывает и при-
меняет на практике новые геоморфологи-
ческие методы поиска и разведки россыпей 
на Урале, в Ленском золотоносном районе, 
на Салаирском кряже, Алтае, Саянах, Ени-
сейском кряже и многих других районах. 
В тяжёлые военные годы руководимая им 
геолого-разведочная экспедиция открыва-
ет в Западной Сибири крупное россыпное 
месторождение золота.

За пять лет В.Г. Лебедев 
прошёл путь от начальни-
ка геолого-поисковой пар-
тии до начальника круп-
ной геолого-разведочной 
экспедиции. В 1946 году 
его назначают управляю-
щим конторой «Запсибзолоторазведка» в 
Новосибирске. Производственная деятель-
ность не приостанавливает научных исследо-
ваний Валентина Григорьевича. Кроме ряда 
больших рукописных отчётов по результатам 
поисково-съёмочных и разведочных работ, 
он систематически пишет научные статьи в 
журналы по вопросам геологии и геоморфо-
логии золотоносных районов.

В 1949 году В.Г. Лебедев приступил к 
работе на Енисейском кряже в качестве 
главного инженера Нижне-Ангарского 
разведрайона Красноярского геологичес-
кого управления. В 1953 году Валентин 
Григорьевич был зачислен в Черновиц-
кий государственный университет. Здесь 
он становится старшим преподавателем 
геологического факультета, а вскоре до-
центом, заведующим кафедрой физичес-
кой географии и геоморфологии, дека-
ном географического факультета. 

Международное признание

В 1956 – 1958 годы В.Г. Лебедев 
работает в Китайской Народной 
Республике в качестве советника 

ректора, советника декана геолого-гео-
графического факультета и профессора 
кафедры геоморфологии Пекинского уни-
верситета. В диапазон его деятельности 
входят чтение лекций для преподавате-
лей, аспирантов и студентов; подготовка 
научных и учебно-методических материа-
лов; полевые геоморфологические иссле-
дования в сложных условиях высокогорий 
и пустынь; многочисленные консультации 
в области полевых геоморфологических и 
поисково-разведочных работ по россып-
ным месторождениям, по составлению 
геоморфологической карты Китая. Здесь 
он опубликовал целый ряд работ на китай-
ском языке, в том числе курс лекций «Ос-
новные теории и проблемы современной 
геоморфологии». За работу в КНР В.Г. Ле-
бедев получил от Министерства Высшего 
образования КНР и Президента Академии 
наук КНР благодарственные грамоты и был 
награждён Правительством КНР медалью 
«Китайско-Советская Дружба».

Плодотворная 
саратовская «почва»

Возвратившись из Китайской На-
родной Республики, Валентин 
Григорьевич продолжил препо-

давательскую и научную деятельность 
сперва в Черновицком университете, 
а с 1960 по 1971 годы – в Саратовском 
государственном университете. Здесь 
он заведовал кафедрой геоморфологии 
и геодезии, а вскоре стал деканом гео-
графического факультета. Саратовский 
период работы был наиболее ярким и 
плодотворным в его научной, педагоги-
ческой и общественной деятельности.

В 1963 году Валентин Григорьевич 
успешно защитил на географическом фа-
культете МГУ докторскую диссертацию на 
тему «Основные проблемы геоморфоло-
гии Восточного Китая», а в 1964 году его 
утвердили в звании профессора. В 1964 
– 1965 годах В.Г. Лебедев работал се-
кретарём парткома СГУ, а с 1965 по 1970 

годы он был ректором 
Саратовского государ-
ственного университе-
та. С 1966 по 1971 годы 
Валентин Григорьевич 
избирался членом Са-
ратовского областного 
комитета КПСС. В марте 
1967 года его избрали 

депутатом Верховного Совета РСФСР 7-го 
созыва, и он становится членом постоян-
ной Комиссии по охране природы.

В 1966 году В.Г. Лебедев избирается 
председателем правления Саратовской 
областной организации общества «Зна-
ние» и ведёт эту большую общественную 
работу до последнего дня своей жизни. 
Кроме этого, через два года он был избран 
членом правлений общества «Знание» 
РСФСР и СССР. В 1967 году Учёный совет 
Братиславского университета имени яна 
Амоса Коменского избрал В.Г. Лебедева 
своим почётным доктором. 

Валентин Григорьевич был основате-
лем и первым председателем Головного 
совета по географии и метеорологии Ми-
нистерства высшего и среднего специ-
ального образования РСФСР, инициато-
ром создания и первым председателем 
специализированного Совета по защитам 

кандидатских диссертаций на географи-
ческом факультете СГУ, членом Межве-
домственной комиссии по координации 
геоморфологических и неотектонических 
исследований Урала и Поволжья (МКК). 

Атлас научной работы

Несмотря на большую админис-
тративную работу в должности 
ректора университета и мно-

гочисленные общественные поручения, 
Валентин Григорьевич продолжал заве-
довать кафедрой геоморфологии и гео-
дезии и вёл все эти годы значительную 
учебную и научно-исследовательскую 
работу: читал ряд курсов по геоморфоло-
гии, руководил курсовыми, дипломными 
работами студентов и научной работой 
аспирантов и сотрудников кафедры. 

В.Г. Лебедев был инициатором и на-
учным руководителем двух крупных ком-
плексных проблем, разрабатывавшихся 
в СГУ тремя факультетами – географиче-
ским, биологическим и геологическим: 
«Атлас природных условий и естествен-
ных ресурсов Саратовской, Ульяновской 
и Пензенской областей» и «Комплексное 
исследование Волгоградского и Сара-
товского водохранилищ». Под его руко-
водством кафедра вела 
хоздоговорные и гос-
бюджетные работы по 
геоморфологическому 
картографированию тер-
ритории бассейна Ниж-
него Дона и Поволжья.

По инициативе В.Г. 
Лебедева на факуль-
тете была создана специальная межфа-
культетская картосоставительская группа 
«Атлас». Её сотрудники подготовили к 
изданию научно-справочный «Атлас при-
родных условий и естественных ресурсов 
Поволжского региона». Главным редакто-
ром издания выступил Валентин Григорье-
вич. По финансовым причинам данный 
атлас издать не удалось, но на его основе 

был составлен учебно-справочный атлас 
Саратовской области, не потерявший сво-
его значения и поныне. Вышел этот атлас 
уже после смерти его главного редактора 
и стал в настоящее время библиографиче-
ской редкостью.

Особое внимание В.Г. Лебедев уделял 
разработке и совершенствованию новых 
учебных планов кафедры. Он добился от-
крытия специализации по геоморфологии 
и возможности направления молодых спе-
циалистов на работу по заявкам научных и 
производственных организаций. 

Безвременная кончина В.Г. Лебедева 
в день его шестидесятилетия 9 сентября 
1971 года не позволила завершить нача-
тую им работу над учебником по геомор-
фологии СССР для студентов географичес-
ких факультетов университетов.

Будучи крупным 
учёным, талантливым 
организатором науки и 
видным общественным 
деятелем, В.Г. Лебедев 
был человеком широ-
кой души, с горячим и 
добрым сердцем, жиз-
нерадостным, волевым, 

принципиальным, честным и порядочным, 
безмерно преданным своей разносторон-
ней работе. Он был харизматическим ли-
дером, внутренне и внешне красивым че-
ловеком. Люди чувствовали ауру его силы, 
добра и чести. Валентин Григорьевич поль-
зовался авторитетом у окружающих, его 
уважали и любили студенты.

Григорий лотоЦкИй

Более 40 научных статей, моно- •
графий и учебных пособий. 
Рукописные работы объёмом  •
около 150 печатных листов. 
Наиболее крупные из опублико- •
ванных обобщающих работ В.Г. 
Лебедева – монография «Ос-
новные проблемы и новейшие 
теории геоморфологии» (1965) 
и первая отечественная подроб-
ная работа по геоморфологии 
Восточного Китая «Основные 
проблемы геоморфологии Вос-
точного Китая» (1968).

[ Валентин Григорьевич был од-
ним из первых в СССР геоморфо-
логов, полностью включивших-
ся в поиск и разведку россыпных 
месторождений золота.

[ 

[ В.Г. Лебедев вошёл в геогра-
фическую науку как единс-
твенный наш соотечествен-
ник, изучавший тропический 
карст Южного Китая.

[ 



Владимир Петрович и Алек-
сандр Петрович Рождественские 
– два брата-близнеца, «одинако-
вых с лица». В школьные годы им 
очень нравилось использовать 
свою схожесть. Один за другого 
уроки отвечал, так как у каждого 
были свои любимые предметы, 
которые он лучше знал. Родители 
стали покупать им обувь разного 
цвета, но это не помешало новым 
шалостям: братья быстро обме-
нивались под партой валенками. 
Они ещё часто будут вспоминать 
курьёзные случаи, которые проис-
ходили с ними в течение жизни.

В 1937 году братья Рождествен-
ские стали первокурсниками Са-
ратовского государственного уни-
верситета. Владимир поступил на 
химический, а Александр – на гео-
логический факультет. Оба увлечён-
но занимались спортом в лыжной 
секции СГУ, были чемпионами 
университета в лыжном слаломе. 
Их фото достойно украшает юби-
лейное издание СГУ. Получив дип-
ломы об окончании университета, 
они вели свою профессиональную 
жизнь в разных городах страны, но 
это не повлияло на их тесную родс-
твенную связь и братскую дружбу.

Владимир Петрович Рождест-
венский всю свою жизнь был тес-
но связан с химическим факуль-
тетом университета. Он окончил 
аспирантуру под руководством 
доктора химических наук, профес-
сора Романа Дмитриевича Обо-
ленцева, защитил диссертацию 
на тему «Производство водорода 
конверсией метана» и стал канди-
датом химических наук. Разработ-
ки В.П. Рождественского, которые 
легли в основу его кандидатской 
диссертации, были внедрены на 
саратовском «Жиркомбинате» и 
до сих пор используются в техно-
логическом процессе. 

После открытия газовых ме-
сторождений в Саратове начи-
наются работы по добыче и ис-
пользованию природного газа 
метана. В 1959 году открывается 
институт «Гипрониигаз», в кото-
ром создаётся лаборатория хи-
мической переработки газов под 
руководством Владимира Петро-
вича Рождественского. Кадровая 
структура лаборатории включала 
химиков-технологов и аналити-
ков, слесаря, токаря и стеклодува. 
Это позволяло коллективу лабо-
ратории решать поставленные за-
дачи на высоком научном уровне. 
В лаборатории проходили произ-
водственную практику по химии 
ученики школы №37, студенты ка-
федры технической химии хими-
ческого факультета СГУ, которую 
возглавлял профессор, доктор хи-
мических наук Юрий Николаевич 
Усов. 

Владимир Петрович внёс боль-
шой вклад в развитие химической 
науки в Саратовском университете, 
являясь директором НИИ химии 
СГУ с 1973 по 1987 годы и – с 1987 
по 1990 годы – руководителем 
лаборатории химической перера-
ботки газов НИИ химии СГУ. Науч-
ные исследования проводились 
по актуальным проблемам химии: 
затрагивались важнейшие направ-
ления применения катализаторов 
в химической промышленности, 
топливно-энергетические вопро-
сы, процессы прямого получения 
железа и никеля из руд.

Сотрудники лаборатории регу-
лярно участвовали в работе союз-
ных и международных конферен-
ций, поддерживали постоянную 
связь с ведущими университетами 
страны. Вспоминается наше уча-
стие в конференции по катализу 
в Новосибирском академгородке, 
которой руководил академик Г.П. 

Боресков. Академгоро-
док расположен в лесном 
массиве, где учёным были 
созданы все условия для 
жизни и работы без нару-
шения природной среды. 

В перерывах между заседаниями 
участники конференции прогу-
ливались по лесным тропинкам 
между сосен и берёз и собирали 
землянику. 

Существовала постоянная про-
изводственная связь директора 
НИИ химии с руководством других 
научно-исследовательских инсти-
тутов СГУ. Директор НИИ механики 
и физики Р.Ш. Амиров, директор 
НИИ геологии Л.А. Назаркин и В.П. 
Рождественский регулярно обсуж-
дали общие проблемы и задачи, 
стоящие перед этими подразде-
лениями университета. Исследо-
вания, проводимые сотрудниками 
институтов и факультетов, повыша-
ли научный потенциал СГУ.

Возглавляемая Владимиром Пет-
ровичем лаборатория химической 
переработки газов НИИ химии СГУ 
также имела тесную научную связь 
с сотрудниками кафедры химичес-
кой физики физического факульте-
та СГУ, которой руководил извес-
тный учёный страны – профессор 
Александр Давыдович Степухович. 
Результаты научных исследований 
докладывались и обсуждались на 
семинарах и городских конферен-
циях. Многие выпускники кафед-
ры профессора А.Д. Степуховича 
стали сотрудниками лаборатории  
В.П. Рождественского. 

Владимир Петрович многие 
годы возглавлял Менделеевское 
общество химиков Саратова, являл-
ся членом научно-технического Со-
вета Госкомитета по науке и технике 
СССР. Ученики В.П. Рождественско-
го стали кандидатами наук, доцен-
тами (среди них – В.Г. Косягин, Л.М. 
Волгина, И.А. Разумовская, В.И. 
Ерофеева, А.Б. Полянский). Список 
научных трудов Владимира Пе-
тровича включает десятки автор- 
ских свидетельств и сотен статей. 
Трудно понять, почему он не стал 
защищать докторскую диссерта-
цию. Думаю, что главной причиной 
была внутренняя скромность и его 
огромный авторитет среди науч-
ных кругов ведущих учёных страны. 
А амбиции ему были чужды. Даже 

на международных конференциях 
с докладами выступали мы – его 
ученики, – а он внимательно слу-
шал выступления. Такое доверие 
вызывало у молодых учёных уве-
ренность в своих силах.

Работая многие годы под ру-
ководством Владимира Петрови-
ча, не помню, чтобы он был раз-
гневан или повысил голос, даже 
если был чем-то недоволен. За-
мечания он делал уважительно 
и обоснованно. К Владимиру 
Петровичу можно было прийти с 
любой проблемой, даже личного 
характера. Все знали, что с ним 
можно поделиться сокровенным, 
и это дальше его кабинета никуда 
не выйдёт. Сотрудники института 
и факультета отвечали ему глубо-
ким уважением и доверием.

В.П. Рождественский был не 
только эрудированным, трудо-
любивым учёным-химиком, но и 
интересным собеседником по во-
просам литературы, музыки, жи-
вописи. Ученики Владимира Пе-
тровича каждый год собирались 
у него дома, чтобы поздравить с 
днём рождения и поделиться но-
востями. Всё это поддерживало 
в нём оптимизм, особенно в его 
последние годы жизни, когда он 
тяжело болел.

Нельзя отделить в нашей па-
мяти близнецов Рождественских 
друг от друга, они составляли еди-
ное целое, хотя и жили в разных 
городах. Александр Петрович жил 
и работал в Уфе. Он стал доктором 
геолого-минералогических наук, 
профессором, руководителем от-
деления Башкирского филиала 
АН РФ, участвовал в геологических 
экспедициях в разных странах 
мира. Александр Петрович часто 
приезжал к брату в Саратов, при-
ходил к нему в лабораторию. Пом-
нится его первое посещение. С 
утра, как обычно, пришёл наш ру-
ководитель Владимир Петрович, 
провёл «пятиминутку» с наставле-
ниями и удалился в свой кабинет. 
Он был в синем костюме. Через 
несколько минут пришёл в лабо-
раторию в светло-сером костюме, 

что вызвало удивление на лицах 
сотрудников. Когда следом за ним 
вошёл Александр Петрович, мы 
увидели двух Рождественских. Так 
мы познакомились с близнецом 
нашего руководителя. Встречи с 
братом-геологом были редкими и 
непродолжительными, но запом-
нились надолго. Вспоминаются 
его краткие, но красочные и ёмкие 
впечатления от геологических экс-
педиций. «Самая удивительная  и 
красивая страна в мире – это Хор-
ватия»,– говорил он. 

Владимир и Александр Рожде-
ственские отличались вниматель-
ным, доброжелательным, интел-
лигентным отношением к людям. 
Их отличала глубокая братская лю-
бовь. 12 декабря 2008 года не ста-
ло Александра Петровича. Утрату 
тяжело переживал брат, который 
постоянно о нём вспоминал и го-
ревал. Владимир Петрович, наш 
наставник и Главный Учитель, 
ушёл из жизни 5 августа 2010 года, 
не дожив до своего 90-летия три-
надцать дней.

Все, кто знал братьев Рожде-
ственских, с большой теплотой 
вспоминают о них.

лариса волГИна
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Светлой памяти братьев Рождественских
5 августа прошлого года ушёл из жизни известный учёный-химик В.П. Рождественский. Его брат, 
Александр, также получил в СГУ образование, которое помогло ему достичь высоких результатов в 
области геологии. Владимир Петрович был связан с Саратовским государственным университетом 
более пятидесяти лет, из которых четырнадцать лет он возглавлял НИИ химии СГУ.

Братья Рождественские. 1 мая 1958 года, город Уфа.

1941 – Владимир Петрович ста-
новится научным сотрудником ка-
федры органической химии СГУ;

1950 – начало работы на кафед-
ре химической переработки нефти 
и газа в качестве ассистента;

1952 – В.П. Рождественский по-
лучает должность старшего пре-
подавателя кафедры химической 
переработки нефти и газа;

1959–1973 – руководство лабо-
раторией химической переработ-
ки газов института «Гипрониигаз». 
Была создана научная школа, ко-
торая тесно сотрудничала с учёны-
ми кафедры Юрия Николаевича 
Усова, химиками Новосибирского 
академгородка, университета-
ми Москвы, Ленинграда, Киева, 
Одессы, Свердловска;

1973–1987 – В.П. Рождественс-
кий возглавляет НИИ химии СГУ;

1987–1990 –Владимир Петро-
вич – заведующий лабораторией 
химической переработки газов 
НИИ химии СГУ.[ Разработки В.П. Рождественского, кото-

рые легли в основу его кандидатской дис-
сертации, были внедрены на саратовском 
«Жиркомбинате» и до сих пор использу-
ются в технологическом процессе. 

[ 



Профсоюз собирает друзей
Приступая к новому учебному году, студенты в первую очередь вспоминают, как они провели 
лето. Для профсоюзных активистов университета запоминающимся моментом стало участие в ли-
дерской смене в СОЛ «Чардым». Летняя атмосфера способствовала получению новых знаний и 
планированию новых проектов на сентябрь.

Уже с 1 сентября, используя об-
новленную атрибутику и презента-
ционный материал, который был 
разработан за лето, агитбригада 
«Вектор успеха» начинает свою 
работу. Агитационные собрания 
«Час профсоюза» пройдут во всех 
учебных структурах университета и 
позволят первокурсникам в полном 
объёме узнать о деятельности проф- 
союзной организации и выбрать 
профоргов в своих группах.

Профактив стремится охватить 
вниманием не только студентов 1 
курса, но и тех, кто давно состоит 
в профсоюзе, чтобы ещё раз под-
черкнуть важность сплочённости, 
активности студенчества. Этому 
способствует «Неделя Профсою-
за», которая пройдет в этом году 
с 24 по 30 сентября.  Основные 

мероприятия, запланированные 
в этот период:

спартакиада общежитий СГУ;  •
социологический опрос обу- •
чающихся на тему «Профсо-
юз: друг или незнакомец?», в 
рамках которого ребята смогут 
поделиться своими знаниями 
о деятельности профсоюза, от-
метить его достоинства, внести 
предложения по улучшению 
работы, показать, насколько 
молодёжь охотно становится 
участником общественного 
пространства региона;
студенческая конференция  •
«Общероссийское профсо-
юзное движение глазами 
современной молодёжи»; 
экскурсионный проект  •
«Здравствуй, город!». Заяв-

ки на участие принимаются в 
профкоме до 23 сентября;
школа юного профорга,  •
ролевая дискуссия «Мнение  •
студента о …», направленная на 
широкое обсуждение тем, ори-
ентированных на молодёжь. 

Завершится «Неделя профсо-
юза» праздничным концертом 
«Профсоюз – это модно!», в ко-
торый войдут торжественное на-
граждение и подведение итогов 
конкурсов 2010–2011 учебного 
года, объявление новых проек-
тов, а также яркие концертные 
номера и посвящение первокур-
сников в «профсоюзников».

Подробную информацию о 
«Неделе Профсоюза» можно уз-
нать на www.sgu.ru/profkom.

ольга такУнова

новостИ стУдпроФкоМа
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Робинзоны СГУ
Спортивно-оздоровительный лагерь СГУ «Чардым» провёл 57-й летний сезон. С на-
чала июля до конца августа здесь принимали студентов всех факультетов, институ-
тов и колледжей Саратовского государственного университета.

Будни островитян
В течение всех смен для студентов проводились конкурсы 

и игры, спортивные, развлекательные и интеллектуальные 
мероприятия. Сезон был, с одной стороны, традиционным, 
а с другой – во многом новаторским. Студенты, как и всегда, 
смогли посоревноваться и в спортивных состязаниях: пляж-
ном волейболе, мини-футболе, дартсе, настольном теннисе, 
бадминтоне, стритболе, шахматах, плавании, жиме штанги.

В ежегодных «Форте Боярд» и «Что такое лагерь?» ребята 
показали умение ориентироваться в лагере, в игре «Кроко-
дил» – способность с помощью жестов и мимики продемон-
стрировать заданное ведущими слово. Студенты играли в 
«Зарницу», «Мафию», участвовали в романтических конкур-
сах «Поцелуй навылет» и «Любовь с первого взгляда». Каж-
дую смену в «Чардыме» выбирали мисс и мистера, устраи-
вали «День обливашек» и массового купания.

Новый состав воспитателей привнёс в жизнь лагеря не-
мало новшеств. С отдыхающими в течение сезона работали 
студенты социологического факультета и факультета нано- и 
биомедицинских технологий: Георгий Болотов, Валентина 
Алишаускас, Елизавета Жижина, яна Мацюк и Николай Куз-
нецов. Они предложили чардымовцам новые традиции, ко-
торые те с энтузиазмом поддержали.

Не только смена, но и каждый день был тематиче-
ским: так, устраивались «День улыбок», «День поцелу-
ев», «День боди-арта», «День истории». В «День пионе-

рии» студенты просыпались под песню «Погоня» (из 
кинофильма «Новые приключения неуловимых»), 

на линейку выходили с флагами и барабанами, в 
пилотках и галстуках. «День ангела-хранителя» 
становился самым трогательным и добрым: все 
ребята получили карточки с именами своих по-
допечных и в течение дня заботились о них, ра-
довали их приятными мелочами и подарками, 
оставаясь неузнанными.

Продолжилась в «Чардыме» ещё одна тради-
ция: выпуск студенческой стенгазеты и освещение 

событий лагеря на сайте университета SGU.RU. 
Это – практика журналистов-первокурсников 
Института филологии и журналистики. Они 
жили вместе с чардымовцами всю смену, 
присутствовали на всех мероприятиях, писа-
ли материалы о них, фотографировали сту-
дентов. Все фотографии можно найти в груп-
пе СГУ в социальной сети.

У каждой смены была своя тема и на-
правленность. Первая смена называ-

лась «Секрет успеха» и проходила 
в стиле телешоу. На проводи-

мых в лагере мероприятиях 
студентам рассказывали о 
том, как найти себя в жиз-
ни, применить свои талан-
ты, стать профессионала-
ми своего дела – открыть 
секрет успеха. 

Основной частью отды-
хающих первой смены ста-

ли студенты факультета физи-
ческой культуры Пединститута 

СГУ и биологического факультета. 
Спортсмены проводили каждый день в 
упорных тренировках, биологи проходи-
ли практику по ботанике: зоолого-ботани-
ческую и ландшафтно-географическую.

Вторая смена – лидерская – собрала ре-
бят, которые хотели бы принимать активное 

участие в жизни университета. Партнёром 
смены уже не первый год является компа-

ния «Мегафон», которая для координа-
ции работы начальника смены и вожатых 
обеспечила их бесплатной мобильной 
связью. Кроме того, представители ком-
пании – PR-менеджер Ольга Макеева 
и координатор клуба «Омега» Евгения 

Новикова – проводили различные тренинги и конкурсы, а са-
мых активных участников награждали сувенирами с симво-
ликой «Мегафон» и ценными подарками. УСР и студенты вы-
ражают благодарность за плодотворное сотрудничество и с 
радостью будут ждать новых встреч и интересных проектов. 

Уже второй год подряд команды представляли разные 
стороны студенческой жизни. Студенты были поделены на 4 
отряда: профсоюзный отряд, отряд управления организации 
воспитательной работы со студентами, отряд социального 
управления и отряд студенческого клуба.

«Звёздная» тема этой смены позволила студентам, объ-
единившимся в экипаж корабля «Лидер–2011», в течение 10 
дней путешествовать по галактике «Чардымия». Для буду-
щих лидеров проводились тренинги, деловые игры и прак-
тические занятия. Одни учились тонкости профсоюзного 
мастерства и узнавали о деятельности профоргов, другие ра-
ботали над социальными проектами, третьим рассказывали, 
как проводить культурно-массовые мероприятия, а четвёр-
тые писали бизнес-планы для предприятий в сфере услуг.

Третья смена носила спортивную направленность. 
Члены сборных команд СГУ вели в лагере подготовку к 
Спартакиаде летних спортивно-оздоровительных лагерей 
вузов. Чтобы дать ребятам немного отдохнуть и отвлечься 
от тренировок, воспитатели проводили для них культур-
ные мероприятия. В начале смены студентов, приехав-
ших в «Чардым», встретили «аборигены» – темой стали 
«Гавайи». В течение 10 дней студенты жили по законам 
«вождя племени», познавали традиции острова, чтобы в 
итоге пройти обряд посвящения.

Последние две смены «Чардыма» были оздоровитель-
ными. Четвёртая окунула студентов в атмосферу «Стиляг». Её 
можно по праву назвать самой яркой сменой сезона. На про-
тяжении всей смены студенты с удовольствием поддержи-
вали заданную тематику: на чардымском Бродвее мелькали 
пёстрые юбки, яркий макияж, пышные причёски, звучал рок-
н-ролл и постоянно ощущалась атмосфера праздника.

Самыми запоминающимися событиями стали конкурс 
«Мисс и мистер “Чардыма”» (точнее, «Мажор и чика “Чар-
дыма”») и закрытие. Одним из заданий конкурса «Мисс и 
мистер» стал фотомарафон. В течение дня участники должны 
были сделать портфолио из трёх фотографий: портрет, пейзаж 
и тематическая работа «Стиляги в “Чардыме”». Закрытие за-
помнилось студентам тёплой атмосферой: после концерта и 
дискотеки они пели песни под гитару у костра (единственного 
за сезон) и делились впечатлениями.

Чардымовцев пятой смены объединила 
тема «Коммуналка». Они, абсолютно разные 
по характеру, прожили дружно все вместе: 
вместе ходили на зарядку, умываться, в 
столовую, на дискотеки. Ребята готовили 
номера для мероприятий, придумывали 
названия и девизы для своих отрядов. 
В соответствии с темой смены тради-
ционный «День Нептуна» стал «Днём 
сантехника»: чардымовцы вызывали 
не владыку морского, а работника 
ЖЭКа. На закрытии «сварливая хо-
зяйка квартиры», начальник смены 
Вера Владимировна Беляничева, про-
вожала своих шумных постояльцев и по-
желала им удачной учёбы.

яркие, зажигательные дни в «Чардыме» 
пролетели для студентов очень быстро. По 
их словам, насыщенные незабываемыми 
событиями дни дали заряд бодрости и 
энергии на целый год, и они обязательно 
приедут в лагерь в следующем сезоне.

леся еФреМова
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Магазин «УНИВЕРСИТЕТСКИЙ»: под знаком качества

Сегодня в магазине «УНИВЕРСИТЕТ-
СКИй» представлены:

1) более 100 наименований стильных 
и современных сувениров с символикой 
университета;

2) более 200 наименований учебно-
методических пособий, научных журналов и 
книг для студентов и аспирантов, составлен-
ные талантливыми преподавателями СГУ;

3) более 400 наименований полезных 
для учёбы и работы предметов, среди ко-
торых – ручки и карандаши, обложки для 
студенческих билетов, тетради и блокноты, 
ежедневники, папки, а также другие канц-
товары и офисные принадлежности, кото-
рые позволят организовать рабочее место 
и порадуют в процессе обучения своим 
удобством и деловым элегантным стилем.

В магазине постоянно совершенствуется 
и расширяется ассортимент продукции. С 

сентября в продаже появились футболки и 
рубашки поло различных цветов и размеров. 
Расширен ассортимент оригинальных ком-
пьютерных аксессуаров. В «УНИВЕРСИТЕТ-
СКОМ» всегда можно выбрать молодёжные 
значки и магниты, бейсболки и банданы, 
кружки и чайные пары, вазы и френч-прессы, 
закладки для книг и пазлы, брелоки и фона-
рики, часы, хабы, мышки для компьютеров и 
ещё много приятных интересных вещей. Так-
же широко представлены книги, альбомы и 
открытки, посвящённые истории и архитек-
туре Саратовской губернии.

Отзывчивые сотрудники помогут подо-
брать подарок для вас, ваших коллег, род-
ных, близких и друзей. Сувенир оформят в 
специальную упаковку с символикой СГУ. 

В «УНИВЕРСИТЕТСКОМ» можно также 
воспользоваться услугами копировального 
аппарата и принтера. 

«УНИВЕРСИТЕТСКИй» – это не только ма-
газин книг или канцтоваров. В нём представ-
лена уникальная продукция, среди которой:

коллекция минералов и образцов горных  •
пород, предоставленная геологическим 
факультетом СГУ. Каждый клиент может 
подобрать камень под свой знак зодиака;
картины сотрудников университета, вы- •
полненные в разной технике живописи;
эксклюзивные поделки ручной работы,  •
созданные студентами университета.
Любой студент, преподаватель или со-

трудник может поучаствовать в создании 
сувенирной продукции с символикой аль-
ма матер. 

Ждём ваши отзывы, комментарии, 
интересные идеи и предложения по 
расширению ассортимента и совер-
шенствованию дизайна сувениров на 
sgubookstore@mail.ru (тема «УНИВЕРСИ-
ТЕТСКИй»).

Приглашаем к сотрудничеству препо-
давателей и студентов для реализации 
своих работ (учебные пособия и книги, 

художественные произведения, ручные 
поделки) через наш магазин. Дополни-
тельную информацию вы можете полу-
чить по телефону: 52-30-63 или в ком-
мерческом отделе (311А, X корпус СГУ).

Магазин «УНИВЕРСИТЕТСКИй» распо-
ложен на цокольном этаже X корпуса, вход 
со стороны Студенческой площади. Режим 
работы: понедельник – четверг с 9:00 до 
16:30, пятница – с 9:00 до 16:00 (без пере-
рыва на обед), суббота и воскресенье – вы-
ходные дни. 

Приятных покупок!

1 сентября исполнился год со дня открытия в СГУ магазина «УНИВЕРСИТЕТСКИЙ». 
Магазин создан и функционирует специально для удобства студентов, препода-
вателей, аспирантов, сотрудников, выпускников университета.

стУденЧескИй отдыХ

Студенты СГУ – за активный отдых!
Минувшим летом студенты различных факультетов и институтов СГУ участвовали в туристических 
походах: занимались скалолазанием, поднимались на горные вершины  и участвовали в спортив-
ных соревнованиях. Эти мероприятия проходили при поддержке Туристического клуба СГУ «До-
роги края» и Управления организации воспитательной работы со студентами. В течение двух меся-
цев участники преодолели более 4000 километров пути, побывали в Саратовской области, а также 
в районах Урала, Кавказа, Сибири и Крыма.

Поход к Утёсу  
Степана Разина

В начале июля состоялся по-
ход студентов университе-
та к Утёсу Степана Разина. 

Участники похода высадились в 10 
километрах от села Белогорское. 
Студенты посетили музей истории 
и памятник лётчику-испытателю 
Н.М. Скоморохову. Саратовские 
туристы посетили Даниловскую 
балку, искупались в заливе Дани-
ловский. За четыре дня похода сту-
денты преодолели пешком более 
60 километров. Возглавляли тури-
стическую группу Дмитрий Ники-
форов и Дмитрий Дрямов.

Путешествие по Уралу

Ещё одна команда путеше-
ственников в составе 25 
человек посетила нацио-

нальный парк Таганай, который рас-
положен на Южном Урале в городе 
Златоуста. За время поездки тури-
сты посетили самую высокую мест-
ную вершину – гору Круглицу, а так 
же метеостанцию на Таганай-горе, 
вершину Ицыл, Откликной гребень 
и Долину сказок. Финалом похода 
стало посещение Двуглавой сопки, 

самой южной вершины Большого 
Таганая. Кроме того туристы успе-
ли провести несколько тренировок 
по скалолазанию на естественном 
рельефе.  После приезда в Сара-
тов инициативная группа во главе 
с руководителем турклуба «До-
роги края» Дмитрием Дрямовым 
спланировала еще одну поездку с 
восхождением. Новое путешествие 
проходило уже по знакомым тури-
стам местам национального парка 
Таганай со 2 по 14 августа. Участни-
ки поездки преодолели расстояние 
в 3000 километров. Данное путеше-
ствие было организовано для об-
мена опытом проведения туристи-
ческих мероприятий на территории 
национальных парков. 
 

Студенты СГУ  
в горах Кавказа

Десять альпинистов-
новичков и пять опытных 
спортсменов-разрядников 

23 июля отправились .покорять 
горные вершины Кавказа. К этой 
поездке начинающие альпинисты 
готовились целый год и проходили 
обучение в туристическом клубе. За 
время поездки спортсмены побыва-

ли в трёх горных районах и покорили 
шесть вершин различной категории 
сложности. Каждое восхождение 
проходило в три дня: в первый 
день альпинисты преодолевали 
путь к началу маршрута, на второй –  
поднимались к вершине, а на тре-
тий день покоряли следующую 
вершину и возвращались в базо-
вый лагерь. Там туристы отдыхали 
и готовились к выходу в следующий 
район. Самая высокая точка, кото-
рую покорили альпинисты СГУ, –  
гора Центральный Голдор. Её вы-
сота достигает 3980 метров. За дни 
похода альпинисты познакомились 
с местными традициями и особен-
ностями Кавказа. Путешествие сту-
дентов проходило 25 дней.

Студент СГУ  
покоряет вершины

Аспирант географического 
факультета Максим Чер-
вяков в составе группы 

альпинистов из Санкт-Петербурга 
принял участие в восхождении на 
высочайшую гору Сибири – Белуху 
(высота 4506 метров). Уч Сумер, 
так называют эту гору местные, 
находится на уникальном месте, 
где сходятся границы четырёх госу-
дарств – России, Казахстана, Мон-
голии и Китая. Чтобы добраться 
до подножия горы, альпинистам 
понадобилась целая неделя. Вос-
хождение по юго-западному греб-
ню было совершено на восьмой 
день. Маршрут к Белухе пролегал 
по долинам рек Кучерла и Аккем. 
Во время путешествия альпини-
сты посетили парки, озёра и лед-
ники. Эти территории признаны 
природным наследием ЮНЕСКО. 
После восхождения ребята посе-
тили культурные места, связанные 
с  Н.К. Рерихом в Новосибирске, а 
также музей, где были представле-
ны картины и личные вещи худож-
ника и мыслителя. 

Активный отдых на юге

В течение августа группа 
студентов СГУ провела пе-
ший туристический поход 

по Южному берегу Крыма. Началь-
ным пунктом сборов стал город 
Симферополь, который называют 
«Воротами Крыма». Из этого города 
саратовские туристы отправились в 
Судак, где и начался их переход по 
Южному берегу Крыма. Протяжён-
ность маршрута составила более 
367 километров, из которых около 
200 километров студенты прошли 
пешком. Туристы посетили Генуэз-
скую крепость и приняли участие в 
XI Международном рыцарском фе-
стивале. Участники похода совер-
шили восхождения на горы Аю-Даг 
(587 метров) и Лысая (861 метр), 
плато Ай-Петри (1234 метров), 
прошли два перевала, «Кабаний 
перевал» и «Чук-Уберга», а также 
прошли по периметру Большого 
Каньона Крыма. В геологическом 
заповеднике «Красный камень» 
студенты попробовали себя в роли 
скалолазов. К Севастополю тури-
сты подошли в назначенный срок, 
успешно преодолев все сложности 
горного Крыма, походной жизни, 
южного климата. 

Английский спорт  
в Саратовской области

На территории лесопарко-
вой зоны города Энгельса 
27 августа  прошёл «Экс-

тремальный кросс по болотам».  По-
добные соревнования традиционно 
устраивают в Великобритании. Нео-
бычные соревнования решили про-
водить и в России. В Энгельсе участ-
никам предложили пройти трассу 
длиной в 5 километров. Дистанция 
проходила по трём болотам  различ-
ной глубины и протяжённости. Ме-
стами участникам пришлось даже 
плыть. В итоге победителем стал вы-
пускник мехмата СГУ Александр Ла-
зарев. Дмитрий Никифоров получил 
награду за «Волю к победе». В конце 
мероприятия все участники получи-
ли памятные призы и сувениры. 

За время работы туристического 
клуба «Дороги края» и секции ска-
лолазания и альпинизма туристы СГУ 
успели побывать в разных уголках Ев-
разии. Мероприятия проходили при 
поддержке Управления организации 
воспитательной работы со студента-
ми СГУ. По вопросам записи в турклуб 
можно обратиться в 102 аудиторию Х 
корпуса или по телефону 51-84-49.

ольга евсеева
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спартакИада

СГУ – призёр летней спартакиады
8 и 9 августа в СОЛ СГСЭУ «Экономист» прошла Спартакиада летних спортивно-оздоровительных 
лагерей высших учебных заведений области. Команда Саратовского государственного универси-
тета завоевала «бронзу» соревнований.

В Спартакиаде приняли участие 
шесть вузов области: СГУ, СГТУ, СГАП, 
СГМУ, СГАУ и СГСЭУ. Команды сорев-
новались в таких видах спорта, как 
бадминтон, пляжный волейбол, 
стритбол, футбол, дартс, настольный 
теннис, легкоатлетическая эстафета.

По итогам общекомандного за-
чёта Саратовский государственный 
университет занял третье место. 
Второе место заняли спортсмены 
СГАП, первое место у команды СГАУ.

В соревнованиях по бадмин-
тону спортсмены СГУ Вадим Но-
восёлов и Елизавета Калинина 
заняли 1 место. В соревнованиях 
по дартсу «серебро» команде СГУ 
принесли Евгений Максимов и 
Марина Рубис. В легкоатлетичес-
кой эстафете команда СГУ завое-
вала второе место, а в женском 
стритболе, женском пляжном во-
лейболе и футболе у спортсменов 
СГУ 3 место.

Представители команды Сара-
товского университета – заведу-
ющая кафедрой физвоспитания 
и спорта СГУ, руководитель Спор-
тивного клуба СГУ Н.Б. Брилёнок, 
декан факультета физической куль-
туры В.Д. Гордеев, доцент кафедры 
физвоспитания и спорта СГУ И.В. 
Петелин, старшие преподаватели 
кафедры спортивных игр Е.Н. Шпи-
тальная, В.Н. Частов, О.В. Дергунов.

татьяна ХУснУлИна

Спортсменка СГУ примет участие  
в Олимпийских играх – 2012

С 17 по 21 августа в венгерском городе 
Сегед прошёл 39-й Чемпионат мира по 
гребле на байдарках и каноэ.

Студентка СГУ Наталья Лобова выступа-
ла в составе российской сборной. Наталья 
принимала участие как в командных, так 
и личном заплывах. В эстафете 4 по 200 
метров российская команда выиграла 
«серебро», отстав от победившей сбор-
ной Германии на считанные секунды. Ве-
сомый вклад в победу команды внесла 
спортсменка СГУ.

В личном первенстве Наталья выступала 
в гонке на байдарке-одиночке на дистан-
ции 200 метров. Здесь спортсменка стала 
восьмой. Также Наталья Лобова выступала 
на байдарке-четвёрке на дистанции 500 
метров, где заняла шестое место.

По итогам  своих выступлений Наталья 
Лобова получила две лицензии на участие 
в Олимпийских играх, которые пройдут в 
Лондоне в 2012 году.

Михаил ГаФановИЧ

Спортсменки СГУ завоевали медали 
на Всероссийском первенстве

С 9 по 14 августа в Энгельсе проходили 
Первенство и Всероссийские соревнова-
ния среди юниоров и юниорок 17-18 лет и 
до 24 лет по гребле на байдарках и каноэ.

В соревнованиях приняли участие 446 
спортсменов из 30 регионов России. Сара-
товскую область представляли 42 человека. В 
состав сборной области вошли студентка Инс-
титута Истории и международных отношений 
СГУ Мария Александрова и студентка социо-
логического факультета Кира Степанова.

Кира на байдарке-одиночке стала сильней-
шей сразу на четырёх дистанциях: 200, 500, 
1000 и 5000 метров. Подготовили спортсмен-
ку тренеры Н.А. Степанова и С.С. Шевчук.

Мария Александрова выиграла две се-
ребряных награды на байдарке-одиночке 
на дистанциях 1000 и 500 метров. Спорт-
сменка выступала под руководством тре-
неров О.И. Панфёровой и С.В. Лукьянова.

Прошедшее первенство стало отбороч-
ным этапом в сборную команду России.

валерия кравЦова

Студент СГУ завоевал «золото»  
на Всероссийской спартакиаде

В период с 26 мая по 11 августа 2011 года 
в субъектах Российской Федерации про-
шёл финальный этап V летней Спартаки-
ады учащихся России. В соревнованиях 
принимали участие 26 команд из разных 
регионов страны и 400 спортсменов. 

В программе Спартакиады – соревно-
вания по академической гребле, бадмин-
тону, лёгкой атлетике, бейсболу, гольфу, 
конному спорту, греко-римской борьбе, 
футболу, волейболу, водному поло и дру-
гим видам спорта. 

В индивидуальной дисциплине по ака-
демической гребле на расстоянии 1000 
метров первым стал студент первого курса 
факультета физической культуры Пединс-
титута СГУ Максим Кузуб. 

Максим первым принёс золотую ме-
даль в копилку сборной команды Сара-
товской области. Он также стал лауреатом 
премии Президента России по поддержке 
талантливой молодёжи. 

константин раЗУМов

Байдарочница СГУ – вторая  
на всероссийских соревнованиях
С 25 по 29 августа в Краснодаре прохо-
дил Чемпионат России и Всероссийс-
кие соревнования по гребле на бай-
дарках и каноэ. 

На состязания съехались сильнейшие 
спортсмены страны. Сборную Саратовс-
кой области представлял 21 спортсмен. 
В число участников вошла студентка 
социологического факультета СГУ Кира 
Степанова. На байдарке-одиночке на 
дистанции 200 метров она завоевала 
«серебряную» медаль. 

Всего за время чемпионата спорт-
смены Саратовской области завоева-
ли 13 медалей, из них 7 серебряных и 
6 бронзовых наград. Кира Степанова 
является воспитанницей Саратовской 
областной специализированной дет-
ско-юношеской спортивной школы 
олимпийского резерва по гребле на 
байдарках и каноэ.

ольга ГарМИлИна

нашИ победы

Нам с детства постоянно твердят со всех 
сторон, что нужно правильно питаться, 
употреблять витамины и минералы, уха-
живать за собой, правильно чистить зубы… 
А чем мы чистим зубы? Почему чистим пас-
той, а не мылом? Зубная паста содержит 
фтор – это специальное вещество, которое 
предотвращает появление кариеса.

Возвращаюсь к воспоминаниям о 
школьных годах. Многие ребята нашего 
класса старались чистить зубы каждый 
день, но чистили все по-разному, чистили 
небрежно. А как правильно?!

Оказывается, можно потратить и пять, 
и десять минут на чистку зубов, а они всё 
равно останутся грязными. Почему же так 
получается? Дело в том, что остатки пищи 
очень прочно прилипают к зубам, и чтобы 
от них избавиться, нужно приложить опре-
делённые усилия.

Чистить зубы нужно так, как будто вы 
их подметаете. Верхние зубы Вы чистите 
«подметающими» движениями сверху 
вниз (чтобы грязь не забивалась под де-
сну, а выметалась наружу), а нижние –  
снизу вверх.

Обязательно нужно не забывать про 
внутреннюю поверхность зубов, которую 
сложнее вычищать, чем наружную. В конце 
процедуры нужно очистить жевательную 
поверхность зубов. И обязательно нужно 
почистить боковые поверхности зубов. 
Для этих целей существуют специальные 
зубные нити – флосы.

Конечно, нельзя забывать про язык. На 
языке также накапливаются остатки пищи и 
разные микроорганизмы. Чистка языка по-

может удалить налёт с него и станет гаран-
тией свежего дыхания. Для чистого языка 
можно использовать специальные скребки. 
Зубные эликсиры предупреждают образова-
ния налёта на зубах, освежают дыхание.

Состояние зубов во многом зависит от 
нашего  питания. Для зубов вредны сла-
дости! Эмаль зубов способен разъедать 
сок цитрусовых, поэтому после употребле-
ния цитрусовых в пищу желательно полос-
кать рот. Разрушающе действует на зубы 
также холодная и слишком горячая пища 
и напитки.

Полезными для здоровья являются 
продукты, богатые фтором (красная рыба, 
чёрный чай), кальцием (молочные продук-
ты, соя, кунжут), железом (печень, фасоль, 
гречневая крупа), фосфором (говядина, 
яйца, рыба), витаминами D (яйца, грибы, 
скумбрия), В (орехи, морковь, картофель, 
шпинат, цветная капуста), С (шиповник, яб-
локи, смородина).

Благодаря рекламным роликам, многие 
считают, что жевательная резинка заменяет 
чистку зубов. А оказывается, что это только 
дополнительное средство. Жевательную 
резинку можно использовать, если нет сов-
сем никакой возможности почистить зубы. 
Жевать после еды стоит не более десяти 
минут. При более длительном жевании все 
полезные свойства жевательной резинки 
заканчиваются и начинаются вредные для 
здоровья процессы, которые плохо влияют 
на систему пищеварения.

В школе мы с ребятами проводили не-
большой стоматологический эксперимент. 
Сперва мы почистили зубы, затем поже-

вали специальное средство – краситель (у 
стоматологов таким средством покрывают 
зубы). Красители интенсивно окрашивают 
налёт, что, кстати, абсолютно безвредно. 
И когда ребята увидели, сколько налёта 
осталось после чистки, сильно удивились. 
Потом мы все вместе почистили зубы пра-
вильно – так, как я описывал выше. Резуль-
тат был отличный.

Вывод: несмотря на то, что правила ухо-
да за зубами, казалось бы, известны нам 
давно, многие имеют серьёзные «зубные» 
проблемы. Это тесно связано с неправиль-
ным уходом за полостью рта. Всего этого 
можно избежать, если правильный уход за 
зубами станет привычкой. 

Заключение: здоровые зубы не толь-
ко украшают лицо человека, но и способ-
ствуют правильной и красивой речи. Каж-
дый из нас должен ухаживать за зубами, 

выполнять советы и рекомендации стома-
тологов, иметь свою зубную щетку и пра-
вильно чистить зубы утром и вечером. Тог-
да ослепительная улыбка будет украшать 
нас всю жизнь.

Красивых и счастливых всем улыбок!
Улыбайтесь чаще!

дмитрий ФешИн

Здоровый обраЗ ЖИЗнИ

Зачем мы чистим зубы

www.vinir-s.ru
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Газета СГУ:
с ноября 1934 года – 

«За научные кадры»;
с декабря 1936 года –

«Сталинец»;
с января 1957 года – 

«Ленинский путь»;
с октября 1991 года – 

«Саратовский университет».

1 сентября прошла праздничная линейка, посвящённая Дню 
знаний. В первый учебный день на Студенческой площади СГУ 
собрались первокурсники всех факультетов, институтов и кол-
леджей университета.

Поздравить первокурсников пришли представители ректората во 
главе с ректором СГУ Л.Ю. Коссовичем, а также почётные гости: пред-
седатель Саратовской областной Думы В.В. Радаев и директор филиа-
ла ВГТРК ГТРК «Саратов», председатель Ассоциации выпускников СГУ 
А.В. Россошанский.

Открыл праздничную линейку проректор по учебно-организаци-
онной работе И.Г. Малинский, который поздравил «многочислен-
ную армию первокурсников» с началом учебного года. По традиции 
все торжественные мероприятия университета в СГУ начинаются с 
гимна и поднятия флагов России, области и университета.

 Первым студентов и преподавателей поздравил Л.Ю. Коссович. 
«Сегодня знаменательный день для всех нас, потому что сегодня 
университет в статусе национального исследовательского первый 
раз проводит полноценный набор студентов. Дорогие первокурсни-
ки, вам повезло, ведь вы стали студентами одного из ведущих вузов 
страны. Перед вами открыты все дороги не только в нашем городе и 
области, но и по всей стране и по всему миру. В стенах нашего вуза 
вы приобретёте не только знания, но и бесценный опыт, который по-
может вам в вашей дальнейшей жизни», – сказал Леонид Юрьевич. 
Затем состоялось возложение цветов к памятнику Н.Г. Чернышевс-
кого, чьё имя носит университет, и к Мемориалу памяти погибших в 
Великой Отечественной войне.

От имени депутатов Саратовской областной Думы с Днём знаний 
всех поздравил В.В. Радаев. Валерий Васильевич подчеркнул, что для 
первокурсников этот день является самым волнительным и запоми-
нающимся в жизни: «Быть студентом Саратовского государственного 
университета во все времена было почётно. Уверен, что с такими пре-
подавателями и студентами в нашем городе появится собственный 
инноград».

В перерыве между выступлениями свои концертные номера 
показали воспитанники Студенческого клуба. Перед студентами и 
гостями выступили Екатерина Шарашкина с песней «Моя земля», 
Ольга Ильясова с песней «Только этого мало», а также ансамбль 
современной хореографии «Art-mix», который исполнил болгарс-
кий народный танец.

Ещё одной давней традицией в университете является вручение 
ректором символического студенческого билета первокурсникам. 
Студенческий билет Национального исследовательского Саратов-
ского государственного университета получили студентка факуль-
тета иностранных языков Пединститута Анастасия Гончарова и сту-
дент ФНП Андрей Андреев, который от лица всех первокурсников 
поприветствовал преподавателей и гостей праздника. Завершилась 
линейка любимой песней не одного поколения студентов «Песней 
студента», которую исполнили вокалисты Студклуба СГУ.

ольга ГарМИлИна
фото  виктории вИкторовой и павла ЗМУнЧИлы

Первый учебный 
день в СГУ

ФоторепортаЖ

По традиции ректор СГУ Л.Ю. Коссович вручил 
символический студенческий билет первокурсникам

Студенты возложили цветы к памятнику Н.Г. Чернышевского, 
имя которого носит университет

Первокурсники всех факультетов, институтов и колледжей 
университета собрались в этот день вместе

В Образовательно-научном 
институте наноструктур и био-
систем его вниманию предста-
вили результаты работы учёных 
университета. Ректор СГУ Л.Ю. 
Коссович, директор института 
И.В. Кириллова, а также сотруд-
ники департаментов показали 
уникальные образцы материалов 
и изделий на основе модифици-
рованных полимерных мембран. 
О проекте СГУ «Система дистан-
ционного образования на плат-
форме “Ipsilon 3.0”» рассказала 
директор Института открытого 
образования СГУ Н.А. Иванова. 

Валерию Васильевичу пока-
зали проект в действии: проде-
монстрировали систему видео-
конференций, портал, несколько 
видеороликов. 

О сотрудничестве учёных СГУ с 
промышленными предприятиями 
рассказал проректор по научно-
исследовательской работе Д.А. 
Усанов. В качестве примера такого 
сотрудничества Дмитрий Алексан-
дрович привёл совместную рабо-
ту с предприятием «Контакт».

В Саратовском государственном 
университете был создан учебно-
научно-производственный центр, 
ориентированный на взаимодей-
ствие с «Контактом», а на предпри-
ятии – базовая кафедра. Сейчас там 
действует установка плазменного 
напыления, введённая в строй в по-
мещении и с участием инженеров 
«Контакта». Она обладает самыми 
совершенными характеристиками 
среди такого рода устройств в Рос-
сии. В перспективе на 2011 года на 
базовой кафедре будет введена в 
действие установка электронной 
литографии и «чистая комната» для 
её размещения. С помощью этой 
технологической линии планиру-
ется начать серийный выпуск так 
называемых пассивных методов, 
предназначенных для дистанцион-
ного контроля за особо ценными и 
важными объектами. Потребность 
в такого рода охранных устройствах 
велика, и имеются уже первые за-
казы на них.

Также В.В. Радаева ознако-
мили с одной из новых раз-
работок учёных, которая на-

зывается «Ближнеполевой 
СВЧ-микроскоп». Кроме того, 
председателю областной Думы 
рассказали о геоинформацион-
ных технологиях в СГУ. Прорек-
тор по инновационной деятель-
ности А.Н. Чумаченко рассказал 
о разработках геоинформаци-
онных систем для схемы терри-
ториального планирования му-
ниципальных районов, которые, 
по сути, являются генеральным 
планом их развития. Проректор 
уделил внимание и последним 
разработкам сотрудников СГУ: 

геоинформационной системе 
для УВД г. Саратова. А.Н. Чума-
ченко рассказал также о Межре-
гиональном центре космическо-
го мониторинга. 

Председатель областной Думы 
выразил заинтересованность в 
продемонстрированных образ-
цах и отметил, что университет 
наверняка получит немало пред-
ложений о внедрении проектов в 
производство, а сотрудников СГУ 
ожидает дальнейшая работа по 
развитию уникальных технологий.

Марина саГалаева

В.В. Радаев посетил СГУ
В День знаний председатель Саратовской областной Думы 
В.В. Радаев побывал в нескольких подразделениях вуза.
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